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 ТОНКОСТИ ПОСТНОГО МЕНЮ. У православных 
продолжается Великий пост – один из самых 
строгих и продолжительных. Впереди еще целый 
месяц ограничений. И вот вчера активисты 
кемеровского Центра по работе с населением 

«Волгоградский» поделились рецептами постных 
яств и провели дегустацию блюд Великого 
поста. Напомним, Великую Пасху в этом году 
православные отметят 28 апреля.  
Фото Сергея Гавриленко.

// назначениепанорама новостей

// фотофакт

Новый замгубернатора  
по экономическому развитию

// социум

Вопросы инвалидов:  
опыт регионов

 Фото пресс-службы АКО.

В структуре администра-
ции Кемеровской обла-
сти произошли кадровые 
изменения.

Денис Шамгунов, за-
меститель губернатора по 
экономическому разви-
тию, с 1 апреля переходит 
на работу в департамент 
труда и занятости насе-
ления Кемеровской об-
ласти. Должность заме-
стителя губернатора по 
экономическому разви-
тию займет Константин 
Венгер – депутат Совета 
народных депутатов Ке-
меровской области (ко-
митет по вопросам про-
мышленной политики, 
ж и л и щ н о - к о м м у н а л ь -
ного хозяйства и имуще-
ственных отношений). 

Константин Геннадье-
вич Венгер родился 11 
октября 1975 года в Про-
копьевске. Образование 
высшее. В 1998 году окон-
чил СибГИУ по специаль-
ности «Автоматизация 
технологических процес-
сов и производств». Кан-
дидат технических наук. 
Прошел профессиональ-
ную переподготовку: в 
2012 году – НОУ ВПО 
«Международный инсти-
тут менеджмента ЛИНК» 
по программе «Менед-
жер-профессионал», в 
2015 году – ФГБОУ ВПО 

Сибирский государствен-
ный индустриальный 
университет по програм-
ме «Промышленное и 
гражданское строитель-
ство».

Трудовую деятель-
ность Константин Вен-
гер начал в 1995 году в 
ЗАО «Новокузнецкое 
ша х т ос т рой мон та ж ное 
управление № 6». Рабо-
тал на ведущих должно-
стях в крупных компа-
ниях региона, таких как 
ООО «Сибшахтострой-
проект» и ООО «Объеди-
ненная компания «Сиб-
шахтострой». С 2012 года 
по настоящее время – ди-
ректор по капитальному 
строительству и общим 
вопросам ЗАО «Строй-
сервис».

Пресс-служба АКО.

В Кузбассе прошло 
заседание межрегио-
нального совета Все-
российского общества 
инвалидов.

Заместитель губерна-
тора Елена Малышева об-
судила проблемы людей с 
ограниченными возмож-
ностями здоровья с ли-
дерами движения ВОИ 
на круглом столе Сибир-
ского межрегионально-
го совета Всероссийско-
го общества инвалидов. В 
Кузбасс приехали предсе-
датели региональных об-
щественных организаций 
из республик Тыва, Ха-
касия, Якутия, Краснояр-
ского, Алтайского, Забай-
кальского краев, Томской, 
Новосибирской, Сахалин-
ской, Иркутской областей. 

В разговоре также 
приняли участие пред-
ставители департамента 
соцзащиты, кузбасского 
отделения Фонда соци-
ального страхования РФ, 
бюро медико-социальной 
экспертизы.

Речь шла о проблемах 
с обеспечением техниче-

скими средствами реаби-
литации этой категории 
граждан, о пробелах в за-
конодательстве, связан-
ных с трудоустройством, 
о вопросах санаторно-
курортного лечения, ме-
дико-социальной экс-
пертизы, реабилитации. 
Показателен пример Са-
халинской области, где 
работает региональный 
центр реабилитации ин-
валидов, когда в одном 
месте оказывают помощь 
людям с нарушениями 
слуха, зрения, опорно-
двигательного аппара-
та и др. Елена Малышева 
предложила подробнее 
изучить данный опыт.

Заместитель предсе-
дателя Сибирского меж-
регионального совета, 
председатель кузбасско-
го отделения ВОИ Вален-
тина Шмакова отметила, 
что после таких встреч 
активизируется взаимо-
действие общественных 
организаций инвалидов с 
органами власти и более 
конкретно решаются по-
ставленные вопросы.

Пресс-служба АКО.

// госсовет

Приоритеты определены
Сергей Цивилев провел уста-
новочное заседание рабочей 
группы Госсовета РФ по на-
правлению «Энергетика».

В администрации президента 
Сергей Цивилев выступил с до-
кладом о составе рабочей группы 
и дальнейшей организации дея-
тельности рабочей группы.

Так, в состав рабочей груп-
пы во главе с губернатором Куз-
басса вошли 38 экспертов, в том 
числе заместитель министра 
энергетики РФ Анатолий Янов-
ский, помощник руководителя 
администрации президента РФ 
Кирилл Молодцов, председа-
тель комитета Государственной 
Думы по энергетике Павел За-
вальный, председатель наблю-
дательного совета ассоциации 
«Совет производителей элек-
троэнергии и стратегических 
инвесторов электроэнергетики» 
Александр Панин, заместитель 
председателя комитета Госду-
мы по энергетике, заместитель 
руководителя рабочей груп-
пы Государственного совета РФ 
по направлению «Энергетика» 
Дмитрий Исламов.

Цивилев сообщил, что в бли-
жайшее время также будет создан 
исполнительный орган Госсове-
та по направлению «Энергети-
ка», руководителем которого на-
значен Дмитрий Исламов. Орган 
будет отрабатывать все решения, 
готовить соответствующие пред-
ложения. 

На первом установочном засе-
дании участники обсудили акту-
альные вопросы развития энер-
гетики в России. «Мы затронули 
более ста тем по вопросам, вол-

нующим регионы. Сегодня перед 
нами стояла важнейшая задача – 
расставить приоритеты и акцен-
ты, определив план работы на 
ближайший год», – пояснил Дми-
трий Исламов. 

«Основная стратегия рабо-
ты Госсовета по направлению 
«Энергетика» – развитие энер-
гетики в стране. Здесь важно до-
биться обеспечения качествен-
ной, но дешевой энергией для 
потребителей. Для этого – пере-
йти на газификацию и угольную 
генерацию. При этом отноше-
ние к углю необходимо изменить, 
сделав это сырье экологически 
чистым продуктом», – заявил 
Сергей Цивилев. 

Также в приоритетах рабо-
ты Госсовета по направлению 
«Энергетика» – обеспечение эф-
фективной, экологически чистой 
и дешевой энергией транспорта 
и предприятий промышленно-

сти, а также газификация реги-
онов. Это касается увеличения 
доли газомоторного транспорта, 
разработки проектов энергосбе-
режения.

Напомним, ранее по указу пре-
зидента Владимира Путина было 
сформировано 16 групп рабо-
ты Госсовета по различным на-
правлениям реализации нацио-
нальных проектов. Направление 
«Энергетика» охватывает все 
сферы деятельности, касающиеся 
энергетических ресурсов страны. 
Это атомная, угольная промыш-
ленность, нефть, электро- и те-
плоэнергетика и др.

«Перед нами стоит серьезная 
задача – повысить уровень жиз-
ни и благополучия жителей. И 
мы должны показать положи-
тельный эффект от проделанной 
работы», – заключил Сергей Ци-
вилев.

Пресс-служба АКО.
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Новосибирск –  
ближе и раньше

// транспорт// премия

// погода

Бизнес-сообщество выбрало лидеров

// экология

Час на размышление о будущем планеты

 Премию Евгению Вострикову вручает руководитель 
медиахолдинга «Кузбасс» Татьяна Смолина. Фото предоставлено 
Группой изданий «Авант».

Приятные сюрпризы апреля

30 марта жители Кемеров-
ской области примут участие 
в глобальной экологиче-
ской акции «Час Земли». С 
20.30 до 21.30 предприятия 
и учреждения городов и 
поселков Кузбасса отклю-
чат светодиодную рекламу, 
световое оформление зданий 
и прилегающей территории. 
Неравнодушные граждане 
выключат свет дома.

«Час Земли» – это самая мас-
совая экологическая акция. 
Ежегодно на один час более двух 
миллиардов человек в 188 стра-

нах выключают свет, на многих 
архитектурных памятниках и 
самых известных зданиях мира 
гаснет иллюминация.

«В 2018-м в «Часе Земли» уча-
ствовали 180 тысяч кузбассов-
цев, – рассказывает Максим 
Кузнецов, начальник отдела 
экологической информации об-
ластного комитета природных 
ресурсов. – Мы рассчитыва-
ем, что в этом году акция собе-
рет не меньше участников. Что-
бы больше людей узнали о «Часе 
Земли», в Кузбассе проводятся 
флэш-мобы, конкурсы, деловые 
игры и выставки, направленные 

на пропаганду ответственного 
отношения к природным ресур-
сам».

Отметим, что эта акция – 
символическая, она не призва-
на сэкономить электроэнергию: 
выключение света на один час 
не способно глобальным обра-
зом повлиять на экологическую 
ситуацию в мире. Цель «Часа 
Земли» – позволить людям за-
думаться о потреблении элек-
троэнергии, о необходимости 
сохранения природных ресур-
сов и о выборе в пользу вторич-
ной переработки.

Екатерина Переверзева.

21 марта в восьмой раз про-
шла церемония вручения пре-
мии «Авант-ПЕРСОНА», кото-
рую проводит группа изданий 
«Авант». Ее лауреатами и побе-
дителями становятся персоны и 
компании, оказавшие значимое 
(а главное – позитивное!) влия-
ние на экономику региона в про-
шлом году.

Пожалуй, главная номина-
ция в любой бизнес-премии – это 
«Предприниматель»: ее присуж-
дают именно за личные заслу-
ги деловых людей. Нынче копил-
ки своих наград пополнили сразу 
два бизнесмена – Никита Орлов 
и Александр Сухинин. У обоих 
предпринимателей – богатая де-
ловая история: Никита Орлов за-
нимается производством сухих 
строительных смесей, которые 
поставляются в регионы России 
и экспортируются за рубеж. Алек-
сандр Сухинин за 15 лет превра-
тил небольшой маслобойный цех 
в крупный агропромышленный 
холдинг – ГК «Деревенский мо-
лочный завод».

Победителями в номинации 
«Компания» стали СХП «Михай-
ловское» (директор – Алексей 
Филимонов) и ООО «Конфалье» 
(директор – Юрий Шнетков). 

В номинации «Событие/Про-
ект» награды удостоен Владимир 
Черепанов (компания POWER) за 

создание единой дизайн-системы 
Шерегеша.

Проект «Трудовой отряд 
СУЭК» компании «СУЭК-Куз-
басс» стал победителем по ре-
зультатам интернет-голосования. 

Победителем в новой номи-
нации «Медиаперсона», учреж-
денной совместно с Региональ-
ным медиахолдингом «Кузбасс», 

стал президент Клуба инвесто-
ров Кузбасса Евгений Востриков. 
Сегодня необходимость продви-
жения и защиты регионального 
бизнеса мало кто оспаривает, но 
конкретные шаги предпринима-
ют единицы. Поэтому выбор по-
бедителя в номинации достаточ-
но логичен.

Варвара Васильева.

С 15 апреля откроется 
авиасообщение из Ново-
кузнецка до Новосибирска.

Рейс будет осущест-
влять авиакомпания S7 по 
понедельникам, средам и 
пятницам. 

На сайте перевозчика 
уже можно приобрести би-
леты. Стоимость в одну сто-
рону начинается с 2170 ру-
блей (с собой можно взять 
ручную кладь весом до 10 
кг и одно место багажа). Ин-
тересно, что рейс не пред-
полагает наличие бизнес-
класса. Перевозка будет 
осуществляться на бразиль-
ских самолетах Embraer 170 
Regional Jet, рассчитанных 
на 78 пассажиров.

Время полета состав-
ляет чуть больше часа. 
Вылет из новосибирско-
го аэропорта «Толмаче-
во» запланирован на 11.00, 
прибытие – в 12.10. Обрат-

но воздушное судно будет 
вылетать в 12.50, призем-
ляться в Новосибирске – в 
13.55.

Из Новокузнецка до 
Новосибирска и обрат-
но также можно добрать-
ся электричкой. Время в 
пути – чуть больше четы-
рех часов. Стоимость би-
лета – от 851 рубля 80 ко-
пеек.

Напомним, газе-
та «Кузбасс» уже писа-
ла о рейсе «Новокузнецк–
Новосибирск», однако 
изначально запуск анон-
сировался с 3 июня.

Список городов, куда 
можно улететь, увеличи-
вается и для кемеровчан. 
Напомним, с апреля авиа-
компания NordStar запу-
скает регулярные рейсы в 
города Красноярск и Са-
нья (китайский курорт 
Хайнань).

Варвара Васильева.

В Кузбассе вскрытие рек 
начнется на семь-десять 
дней раньше средних 
многолетних дат. При-
чина – теплая погода 
последних дней марта. 

К пятнице в нашем реги-
оне дневной воздух прогре-
ется до 10-15 градусов тепла. 
К концу выходных станет 
чуть прохладнее, ожидают-
ся осадки в виде дождя или 
мокрого снега с дождем, что 
еще больше ускорит таяние 
снега и льда. «На данный 

момент условия для про-
хождения паводка спокой-
ные. Толщина льда в преде-
лах климатической нормы», 

– сообщила пресс-секретарь 
Кемеровского гидромет-
центра Наталья Полуэктова.

Средние многолетние 
сроки вскрытия рек в на-
шем регионе – 14–17 апреля. 
В начале апреля в Кузбассе 
ненадолго похолодает. Зато 
середина апреля ожидается 
теплой – плюс 10–15 граду-
сов и даже выше.

Илья Девянин.

// решение

Политики о полтиннике

// туризм

Папоротник на ЭКСПО и на экспорт
Продукты и блюда из Шереге-
ша продигустировала столич-
ная публика.

С 20 по 22 марта в рамках 
выставки METRO EXPO-2019 
в Москве работала площадка 
федерального проекта «Гастро-
номическая карта России». Он за-
пущен в 2017 году при поддержке 
Федерального агентства по ту-
ризму для популяризации кухни 
регионов России, продвижения 
блюд современной региональной 
кухни, а также чтобы найти ло-
кальные продукты с наибольшим 
экспортным потенциалом.

Сборная команда 16 реги-
онов-участников проекта по-

знакомила гостей форума с бо-
лее чем сотней наименований 
локальных продуктов, а также 
блюдами аутентичной и совре-
менной кухни, приготовлен-
ными на базе региональных 
продуктов и природных компо-
нентов. Кемеровскую область на 
гастрономической карте страны 
представило одно из заведений 
общественного питания курорта 
«Шерегеш». Кулинары угости-
ли посетителей площадки соле-
ным и жареным папоротником 
и салатом с ним же, с олениной 
и брусничным соусом. В частно-
сти, шерегешский папоротник 
попробовал председатель «ВЭБ.
РФ» Игорь Шувалов. Орляк гла-

ве госкорпорации понравился: 
по его мнению, папортник – го-
раздо вкуснее спаржи и отлич-
но подходит в качестве постно-
го продукта. Всего же за три дня 
работы площадки, по данным 
организаторов, её посетили око-
ло семи тысяч человек.

Кстати, в нынешнем году 
проект «Гастрономическая кар-
та России» запустил мобиль-
ное приложение, которое объ-
единит на одной виртуальной 
площадке шеф-поваров, ресто-
раторов и производителей реги-
ональных продуктов и туристов, 
желающих поближе познако-
миться с локальной кухней.

Ольга Смирнова.

Депутаты Кемеровско-
го горсовета и глава 
Кемерова обратились 
в Региональную энер-
гетическую комиссию 
с просьбой сохранить 
кемеровчанам компенса-
ции за проезд в обще-
ственном транспорте.

Вчера на очередном за-
седании городского сове-
та депутаты по представ-
лению прокурора города 
отменили свое решение 
от 25.12.2017 №104 «Об 
установлении меры соци-
альной поддержки граж-
данам при безналичной 
оплате стоимости проезда 
по городским регулярным 
маршрутам в городе Кеме-
рово». Речь идет о 50 ко-
пейках, которые кемеров-
чане экономили с каждой 
поездки в общественном 
транспорте в течение по-
лутора лет, рассчитываясь 

транспортной картой.
«Прокуратура счита-

ет, что данное решение 
противоречит федераль-
ному законодательству и 
находится вне компетен-
ции органов местного са-
моуправления, – отметил 
председатель горсовета 
Николай Сенчуров. – Мы 
не могли не отреагиро-
вать, решение отменили. 
Но учитывая важность 
данного вопроса – пусть 
небольшую, но социаль-
ную поддержку граждан, 
привыкших к такой эко-
номии, вместе с главой 
города направили в ком-
петентный орган – реги-
ональную энергокомис-
сию – совместное письмо». 
В нем была выражена на-
дежда на то, что компенса-
ция гражданам за проезд в 
общественном транспорте 
будет сохранена.

Оксана Панарина.
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 На первых двух этажах кемеровской новостройки будет детский сад.
Фото Федора Баранова.

Новым кварталам – ясли и парты
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// погода

// строительство

// выход в свет

Спуск как подъем

Уважаемые родные, дру-
зья и коллеги!

С прискорбием сообща-
ем вам о том, что 15 марта 
2019 года на 81-м году ушел 
из жизни наш друг и коллега 

– ветеран службы безопасно-
сти, подполковник в отставке 

ФИСЮК  
Леонтий Александрович. 
Леонтий Александрович 

родился 19 ноября 1938 года 
в г. Кемерово. 

С 1960 по 1963 годы слу-
жил в Пограничных войсках 
на Камчатке, о чем всю свою 
жизнь вспоминал и искренне 
этим гордился.

После службы окончил 
индустриально-строитель-
ный техникум, а затем Куз-
басский политехнический 
институт, в течение пяти лет 
работал в Заводском райко-
ме партии инструктором.

В 1968 году был направ-
лен на службу в органы госу-
дарственной безопасности, в 
1990-м ушел в отставку.

В нашей памяти Л.А. Фи-

сюк навсегда останется за-
ботливым мужем, отцом, де-
дом, умелым руководителем 
и настоящим патриотом на-
шего Отечества. 

В эти минуты мы скорбим 
вместе с вами и переживаем 
потерю этого замечательно-
го человека.

Выражаем искренние со-
болезнование ветеранам, 
родным и близким покой-
ного.

Ветераны пограничники,  
ветераны  

службы безопасности. 

Как Кузбасс стал кузницей чем-
пионов по горным лыжам и сноу-
борду, как развивались эти виды 
спора – ответы на эти и другие 
вопросы дает новый красочный 
историографический очерк «С 
горных вершин – к спортивным 
высотам».

Эта книга написана известным 
спортивным журналистом Вик-
тором Сохаревым. Автор сам бо-
лее сорока лет катается на горных 
лыжах, и все эти годы был в гуще 
событий, связанных с развитием 
горнолыжного спорта и станов-
лением сноуборда.

Сегодня более половины соста-
ва первой сборной страны в сноу-
борде – воспитанники ташта-
гольской спортивной школы. У ее 
истоков стояли знаменитые тре-
неры – Владимир Фоминых, Вла-
димир Кирьянов, президенты фе-
дерации горных лыж и сноуборда 
Александр Копытов, Петр Ака-

тьев, Владимир Макута и другие.
Большой раздел в книге отдан 

очеркам о наших звездах спор-
та. Так, например, Владимир Ма-
кеев не только стал 12-кратным 
чемпионом СССР по горным лы-
жам, но и побеждал на Спартакиа-
дах народов РСФСР, СССР, и даже 
был чемпионом Франции! Сноу-
бордистка Екатерина Тудегеше-
ва впервые в истории российского 
спорта завоевала Кубок мира в па-
раллельных дисциплинах – сла-
ломе и слаломе-гиганте. И совсем 
недавно эту победную традицию 
продолжил еще один воспитан-
ник таштагольской школы сноу-
борда – Андрей Соболев.

Подробно представлены в изда-
нии все наши горнолыжные цен-
тры – Шерегеш, Таштагол, Мыски, 
Междуреченск, Новокузнецк. Рас-
сказано о достижениях всех гор-
нолыжных школ области. В книге 
много фотографий с соревнований, 
портреты лидеров и начинающих 

спортсменов. Всё это накоплено в 
архивах автора и его друзей. Мно-
гие снимки публикуются впервые.

А для массового читателя бу-
дет интересно поближе познако-
миться с горнолыжным спортом 
и сноубордом, узнать «кухню» 
подготовки чемпионов и полу-
чить представление о туристиче-
ских и спортивных возможностях 
нашего края.

Вера Скворцова.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Сейчас в регионе строятся с 
нуля пять школ – в Кемерове, 
Промышленновском районе (пос. 
Журавлево), Белове, Анжеро-
Судженске, Тайге, а к концу года 
будет готов проект нового обра-
зовательного учреждения в Юрге.

В областной столице забивают 
сваи и устанавливают каркас под 
фундамент школы на 1050 мест на 
Лесной Поляне. «Проект – при-
вязанный, – объясняет директор 
муниципального предприятия-
застройщика «ГорУКС» Сергей 
Соснов. – В том году мы сдали та-
кую же школу на Радуге, в 12-м 
микрорайоне. Подрядчик тот же 
самый. Ничего нового для нас тут 
нет, вся технология отлажена».

Консолидированный бюд-
жет строительства – 800 млн 
рублей, где большую часть со-
ставляют федеральные средства. 
Строительство школ по типовым 
проектам, вошедшим в реестр 
экономически эффективных, фи-
нансируется по линии Минпрос-
вещения.

Напомним, в 2019 году в ре-
гионе запланировали капиталь-
но отремонтировать двенадцать 
школ на 2 млрд рублей (из субъ-
ектового бюджета). Как отмеча-
ет начальник департамента Ири-
на Печёркина, на эти цели стали 
выделять больше денег, потому 
что изменился сам подход к кап-
ремонту: «Если ранее муниципа-
литеты могли выполнить отдель-
но замену кровли, и это так же 
считалось капремонтом, то сей-
час мы подходим комплексно и 
в большом объеме. Это и благо-
устройство, и кровли, и фасад, и 
спортивные залы».

Параллельно в Кузбассе стро-
ят детские сады. 18 – только пла-
нируются, семь – в работе на 
разных стадиях. Так, в Кемеро-
ве впервые возводится садик в 
рамках нацпроекта «Демогра-
фия». Он расположится на первых 
двух этажах двенадцатиэтажно-
го дома в микрорайоне Марков-

цева-5 (застройщик – компания 
«Програнд»). Стоимость проекта – 
почти 147 млн руб., из которых 98 

– средства федерального бюджета, 
34,1 – областного, 14 – местного.

Сад на 165 мест, 50 из которых 
– для детей до полутора лет, нача-
ли строить летом прошлого года 
и сдадут уже в декабре нынеш-
него (одно из условий получения 
федеральных денег – неукосни-
тельное соблюдение сроков).

Проект тоже вошел в реестр эко-
номически эффективных: власти 
намерены его тиражировать. Кро-
ме того, под «Демографию» плани-
руют подвести строительство шко-
лы в кемеровском микрорайоне 
7Б. Проект также выполнил, а за-
тем передал в собственность муни-
ципалитета частный застройщик. 
Сейчас город и область готовят до-
кументы на включение его в феде-
ральную программу.

Социальные объекты, инже-

нерная инфраструктура и доро-
ги могут финансироваться по 
федеральной программе стиму-
лирования жилищного строи-
тельства. В прошлом году наш 
регион получил из Москвы 1,1 
млрд рублей (на строительство 
школы). При этом требовалось 
выполнить норматив по вводу 
жилья в микрорайоне, для кото-
рого возводится инфраструктура, 

– 81,8 тысячи «квадратов». В этом 
году при участии федеральных 
средств в Кемеровской области 
планируют построить две доро-
ги на общую сумму 640 млн руб. 
Одна из них – в кемеровском ми-
крорайоне №68. Здесь же стро-
ится садик на 350 детей. Норма 
по вводу жилья – на уровне про-
шлого года. Всего же, напомним, 
в 2019-м в Кемеровской области 
намерены сдать 760 тысяч кв. м 
жилой недвижимости.

Ольга Смирнова.

// криминал

Вместо курорта – на нары
В Прокопьевске передано 
в суд уголовное дело о 
нападении на врача.

Как следует из матери-
алов расследования, не-
сколько лет подряд обви-
няемый, состоявший на 
учете в качестве наркоза-
висимого, пытался полу-
чить в городской больнице 
справку для санаторно-ку-
рортного лечения. Но по-
скольку прокопчанин 
упорно не желал представ-
лять медикам требуемого 
пакета документов (в том 
числе и справку из нарко-
логического диспансера 
о том, что он не состоит в 
нем на учете), все это вре-
мя на законных основани-
ях получал отказ.

В тот злополучный день 
мужчина в очередной раз 
обратился к заведующей 
терапевтическим отделе-
нием за справкой о сана-
торно-курортном лечении, 
но ему опять порекомен-
довали прежде принести 
необходимые для оформ-
ления документы. Силь-
но разозлившись, мужчи-

на сходил домой за ножом 
и, вернувшись в больницу, 
напал на врача прямо в ее 
рабочем кабинете. Пре-
жде чем его скрутили под-
бежавшие на крики меди-
ки, злоумышленник успел 
нанести сопротивляв-
шейся женщине несколь-
ко ударов в грудную клет-
ку и руки. Раны оказались 
не слишком опасными, и 
вред, причиненный здо-
ровью врача, экспертиза 
оценила как средней тяже-
сти. А вот действия напа-
давшего были расценены 
как покушение на убий-
ство, и в отношении него 
в городском отделе реги-
онального Следственного 
комитета было возбужде-
но уголовное дело.

Как уточнили в пресс-
службе прокуратуры Ке-
меровской области, после 
утверждения прокурором 
обвинительного заключе-
ния дело было направлено 
в Центральный районный 
суд города Прокопьевска 
для рассмотрения по су-
ществу.

Владимир Дмитриев.

// анонс

Сегодня в Кемерове откроется выставка  
«Кузбасс – России кладовая».
Она будет работать в читальном зале Государственного 
архива Кемеровской области (ул. Красная, 7). Тема – исто-
рия золотопромышленности Кузбасса.
В экспозицию вошли архивные материалы из шести ве-
дущих архивов страны: Государственных архивов Кеме-
ровской, Новосибирской, Томской областей, Алтайско-
го, Красноярского краев, Российского государственного 
исторического архива. 
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СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ  КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
О досрочном прекращении полномочий 
члена избирательной комиссии Кеме-
ровской области Л.Я. Украинчик

Рассмотрев письменное заявление члена избирательной 
комиссии Кемеровской области с правом решающего голо-
са Украинчик Людмилы Якубовны, предложенного для назна-
чения Всероссийской общественной организацией ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и правоохра-
нительных органов, и руководствуясь статьей 29 Федерально-
го закона «Об основных гарантиях избирательных прав и пра-
ва на участие в референдуме граждан Российской Федерации», 
статьей 5 Закона Кемеровской области «Об избирательных ко-
миссиях, комиссиях референдума в Кемеровской области», 
статьей 23 Закона Кемеровской области «О Совете народных 
депутатов Кемеровской области», Совет народных депутатов 
Кемеровской области

постановляет:
1. Досрочно прекратить полномочия и освободить от обя-

занностей члена избирательной комиссии Кемеровской обла-
сти с правом решающего голоса Украинчик Людмилу Якубовну, 
предложенного для назначения Всероссийской обществен-
ной организацией ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Во-
оруженных Сил и правоохранительных органов, на основании 
письменного заявления.

2. Направить настоящее Постановление в избирательную 
комиссию Кемеровской области.

3. Опубликовать настоящее Постановление в газете «Куз-
басс» и на сайте «Электронные ведомости Совета народных де-
путатов Кемеровской области».

4. Контроль за исполнением настоящего Постановления 
возложить на заместителя председателя Совета народных де-
путатов Кемеровской области Ю.П. Скворцова.

4. Настоящее Постановление вступает  в силу со дня его при-
нятия.

Председатель Совета В.А. Петров.

г. Кемерово
19 марта 2019 года
№ 313

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ  КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
О приеме предложений по кандида-
туре члена избирательной комиссии 
Кемеровской области 

В связи с досрочным прекращением полномочий чле-
на избирательной комиссии Кемеровской области с пра-
вом решающего голоса Л.Я. Украинчик, на основании ста-
тей 22, 23 и 29 Федерального закона от 12.06.2002 № 67-ФЗ 
«Об основных гарантиях избирательных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан Российской Федерации» и ста-
тьи 8 Закона Кемеровской области от 07.02.2013 № 1-ОЗ  
«Об избирательных комиссиях, комиссиях референдума в Ке-
меровской области» Совет народных депутатов Кемеровской 
области 

 постановляет: 
1. Объявить о приеме предложений по кандидатуре члена 

избирательной комиссии Кемеровской области с правом реша-
ющего голоса. 

2. Предложить политическим партиям, иным общественным 
объединениям, представительным органам муниципальных об-
разований Кемеровской области, Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации направить в Совет народных 
депутатов Кемеровской области предложения по кандидатуре 

члена избирательной комиссии Кемеровской области с правом 
решающего голоса в порядке, установленном статьей 23 Феде-
рального закона от 12.06.2002 № 67-ФЗ «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» и статьей 8 Закона Кемеров-
ской области от 07.02.2013 № 1-ОЗ «Об избирательных комис-
сиях, комиссиях референдума в Кемеровской области», в тече-
ние 15 дней со дня опубликования настоящего Постановления.

3. Утвердить форму заявления кандидата в члены избира-
тельной комиссии Кемеровской области согласно приложению 
1 к настоящему Постановлению.

4. Утвердить форму анкеты «Краткие сведения о кандида-
те в члены избирательной комиссии Кемеровской области» со-
гласно приложению 2 к настоящему Постановлению.

5. Опубликовать настоящее Постановление в газете «Куз-
басс».

6. Контроль за исполнением настоящего Постановления 
возложить на заместителя председателя Совета народных де-
путатов Кемеровской области Ю.П. Скворцова.

7. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его при-
нятия.

Председатель Совета В.А. Петров.

г. Кемерово
25 марта 2019 года
№ 339

Приложение 1 
к постановлению Совета народных

депутатов Кемеровской области 
«О приеме предложений по кандидатуре 

члена избирательной комиссии 
Кемеровской области»

                                                         В Совет народных депутатов
                                                        Кемеровской области

ЗАЯВЛЕНИЕ

Я, гражданин(ка) Российской Федерации ______________
________________________________________________

(фамилия, имя, отчество,
_________________________________________________
число, месяц и год рождения, номер паспорта, кем и когда вы-
дан)

________________________________________________
_______________________________________________,

даю согласие на назначение меня членом избиратель-
ной комиссии Кемеровской области с правом решающего го-
лоса. С положениями Федерального закона от 12.06.2002  
№ 67-ФЗ «Об основных гарантиях  избирательных  прав и 
права на участие в референдуме граждан Российской Феде-
рации» и Закона Кемеровской области от 07.02.2013 № 1-ОЗ  
«Об избирательных комиссиях, комиссиях референдума в Ке-
меровской области», в том числе регулирующими деятельность 
избирательных  комиссий, ознакомлен(а).

Ограничений, предусмотренных статьей 29 Федерального 
закона от 12.06.2002 № 67-ФЗ «Об  основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации», для назначения меня на указанную долж-
ность не имеется.

Уведомлен(а), что на основании пункта 2 части 1 статьи 6 
Федерального закона «О персональных данных» в рамках воз-
ложенных законодательством Российской Федерации и Кеме-
ровской области на избирательную комиссию Кемеровской об-
ласти функций, полномочий и обязанностей мои персональные 
данные будут обрабатываться избирательной комиссией Ке-
меровской области, в том числе мои фамилия, имя, отчество, 
должность в составе избирательной комиссии Кемеровской 
области, а также субъект предложения моей кандидатуры в со-
став избирательной комиссии Кемеровской области, иные пер-
сональные данные могут быть опубликованы в информацион-
но-коммуникационной сети «Интернет», в средствах массовой 
информации.

Дата      Подпись

Приложение 2
к постановлению Совета народных

депутатов Кемеровской области 
«О приеме предложений по кандидатуре 

члена избирательной комиссии 
Кемеровской области»

Краткие сведения о кандидате в члены избирательной ко-
миссии Кемеровской области

1. Фамилия, имя, отчество ________________________
_______________________________________________
________________________________________________

2. Число, месяц, год рождения _______________________
3. Место рождения _______________________________

________________________________________________
4. Паспортные данные ____________________________

________________________________________________
(номер паспорта, кем и когда выдан)
5. Семейное положение ____________________________
6. Сведения о гражданстве _________________________

________________________________________________
(указывается наличие гражданства Российской Федерации,

________________________________________________
______________________________________________

гражданства иностранного государства (двойного граждан-
ства) либо
 _______________________________________________

________________________________________________
вида на жительство или иного документа, подтверждающе-

го право на постоянное
________________________________________________
________________________________________________

проживание гражданина Российской Федерации на терри-
тории иностранного государства)

7. Сведения о судимостях _________________________
________________________________________________

(указываются в соответствии с пунктом 58 ста-
тьи 2 Федерального закона от 12.06.2002  
№ 67-ФЗ  «Об  основных гарантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Российской Федерации»)

8. Образование _________________________________
________________________________________________

(указать учебное заведение)
9. Ученая степень, звание _________________________

________________________________________________
10. Род занятий, профессия, должность, место работы ___

________________________________________________
 _______________________________________________

______________________________
11. Кем представлена кандидатура __________________

________________________________________________
________________________________________________
_____________________________

12. Принадлежность к партии или иному общественному 
объединению _____________________________________

________________________________________________
______________________________________________

13. Опыт участия в организации и проведении выборов, в 
том числе в составе избирательной комиссии _____________

________________________________________________
(где, когда, в каком качестве)

________________________________________________
_____________________________

14. Адрес постоянного места жительства _____________
________________________________________________
________________________________________________
_____________________________

(почтовый индекс, город, улица, дом, корпус, квартира)

15. Контактные телефоны: дом. ________, раб. __________, 
моб. ____________________________________________

16. Адрес электронной почты _______________________
________________________________________________

Дата (заверяется субъектом выдвижения)

// к власти с вопросом
Уважаемые кузбассовцы! С 1 по 5 апреля 2019 года с 
15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителю 
губернатора Кемеровской области, руководителям 
структурных подразделений администрации Кеме-
ровской области, исполнительных органов государ-
ственной власти Кемеровской области отраслевой 
компетенции, иных органов по телефонам «прямой 
линии»:
1 апреля (понедельник) – Степин Евгений Иванович – 
начальник департамента труда и занятости населения Кеме-
ровской области, тел. (8-3842) 35-41-60.
2 апреля (вторник) – Догадов Валерий Анатолье-

вич – заместитель губернатора Кемеровской области (по 
вопросам безопасности и правопорядка), тел. (8-3842) 
36-87-09.

– Десяткин Кирилл Александрович – начальник 
департамента жилищно-коммунального и дорожного 
комплекса Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-
38-41.
3 апреля (среда) – Печеркина Ирина Александров-
на – начальник департамента строительства Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 58-55-45.
– Перфильев Юрий Витальевич – начальник отдела по 
профилактике коррупционных и иных правонарушений 

администрации Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-
33-65.
4 апреля (четверг) – Кислицын Дмитрий Владимиро-
вич – Уполномоченный по правам ребенка в Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 34-95-96.
5 апреля (пятница) – Трихина Вероника Валерьевна 

– начальник департамента по развитию предприниматель-
ства и потребительского рынка Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 58-65-31.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обращений к губернатору Кемеров-
ской области – (8-3842) 58-41-97.
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 На заседании круглого стола комитета Государственной Думы РФ 
по энергетике в Кемерове обсуждались важные проблемы отрасли. 
Фото Сергея Гавриленко.

Уголь – в законе!

Ключевая отрасль
В последние годы об уголь-

ной отрасли говорится много и 
не всегда в положительном све-
те: Парижское соглашение, эко-
логия, внимание к другим ви-
дам генерации играют свою роль. 
Но для Кузбасса (так сложи-
лось исторически) именно угле-
добывающая промышленность 
является основным драйвером 
экономики. Уголь, по словам 
председателя комитета Госдумы 
по энергетике Павла Завального, 
долгие годы обеспечивал надеж-
ность мирового энергобаланса, 
но сейчас теряет позиции. «За-
прос на более эффективную, гиб-
кую, маневренную генерацию, 
введение платы за выбросы – всё 
это толкает компании и страны 
менять свое отношение к уголь-
ной генерации», – отметил Павел 
Николаевич.

Так может ли уголь быть бо-
лее экономически выгодным для 
потребителя и экологически чи-
стым? Может! – уверены участ-
ники круглого стола. Но для 
этого необходимо принять ряд 
решений, в том числе на уровне 
законодательном.

Об этом говорил и губернатор 
Сергей Цивилев. Он убежден, что 
за угольной отраслью – будущее. 
«Единица энергии, полученная из 
угля, должна быть в два с полови-
ной раза дешевле, чем из газа, и 
у нас для этого есть все основа-
ния, и мы можем этого соотно-
шения добиться», – подчеркнул 
Сергей Евгеньевич. Он также на-
помнил, что одним из основных 
факторов, сдерживающих раз-
витие отрасли, является нехват-
ка железнодорожных мощностей. 
В конце августа прошлого года в 
Кемерове прошло заседание Ко-
миссии по вопросам Стратегии 
развития топливно-энергетиче-
ского комплекса и экологической 
безопасности под председатель-
ством президента России Влади-
мира Путина. По его итогам был 
подписан протокол, где зафикси-
рованы планы по развитию сети 
РЖД до 2025 года. Однако и это 
важнейшее решение обеспечит 
провозную способность только 
10-15% от возможностей кузбас-
ских угольщиков…

Но в первую очередь необхо-
димо заняться вопросами эколо-

гии. И в нашем регионе уже при-
ступили к решению этой задачи. 
Речь идет о концепции «Чистый 
уголь – чистый Кузбасс». Это 
комплекс мероприятий, кото-
рые изменят экологическое со-
стояние области, в особенности 
угледобывающих центров (мы 
уже сообщали о том, что в регио-
не запрещен проезд углевозов по 
дорогам общего пользования и 
по территории населенных пун-
ктов, за исключением грузовиков 
с топливом, которое подвозится 
населению или на городские ко-
тельные; ведется работа и с соб-
ственниками железнодорожных 
тупиков).

Еще одна из болевых точек 
– выделение участков под раз-
работку без учета мнения реги-
она. «У субъектов РФ сейчас от-
сутствует законодательное право 
влиять на выдачу участков недр, 
мнение региона носит рекомен-
дательный характер. Будем до-
биваться, чтобы новые лицен-
зии выдавались только при учете 
мнения региона с обязательства-
ми по ликвидации экологическо-
го ущерба, в том числе прошлых 
лет», – пояснил Сергей Цивилев.

Другая взаимосвязанная про-
блема – санитарно-защитные 
зоны. В настоящее время они со-
ставляют всего 1 км от мест ве-
дения открытых горных работ. 
Причем требования тоже носят 
рекомендательный характер. Гу-
бернатор отметил, что необходи-
мы четко закрепленные законом 
границы санитарно-защитной 
зоны. Причем лицензии для но-
вых компаний должны выдавать 
уже при соблюдении двухкиломе-
тровых санитарно-защитных зон.

Отдельно Сергей Цивилев 
остановился на незаконной до-
быче угля. В настоящее время 
для «черных копателей» предус-
мотрен только штраф. Губерна-
тор уверен, что за такие действия 
необходимо законодательно вво-
дить уголовную ответственность.

«Вопросов очень много, и все 
они важны для жителей угледо-
бывающих регионов. Прошу де-
путатов поддержать данные ини-
циативы, в том числе «Чистый 
уголь – чистый Кузбасс», – ска-
зал губернатор Кузбасса. – И об 
этом мы намерены открыто го-
ворить на Экономическом фору-
ме в Санкт-Петербурге». 

Глобальные вопросы
Замминистра энергетики РФ 

Анатолий Яновский напомнил, 
что в прошлом году угольщи-
ки страны добыли порядка 440 
млн тонн черного золота и 210 
млн из них отправили на экс-
порт. «Это самый высокий пока-
затель в истории Российской Фе-
дерации», – уточнил Анатолий 
Борисович. Тем не менее отрасль 
находится «в зоне риска». В том 
числе от того режима работы, ко-
торый устанавливается внутри 
страны. Так, уже давно требует-
ся внесение изменений в закон 
о недрах, Земельный и Градо-
строительный кодексы. «Это за-
дача, которая уже много лет не 
решается», – признал Яновский. 
Кроме того, с 2010-го по 2019 год 
затраты угольных компаний вы-
росли в 1,9 раза в части поставок 
на внутренний рынок и в 2,3 раза 

– на экспорт. А инициатива, кото-
рую прорабатывает Минэконом-
развития по введению «инвести-
ционного тарифа» на перевозки, 
может привести к дополнитель-
ным затратам. По словам Ана-
толия Яновского, сейчас идет ра-
бота над Программой развития 
угольной промышленности РФ 
до 2035 года (прежний документ 
будет актуализирован). «Необ-
ходимо обеспечить синхрониза-
цию портового строительства и 
перевозок по железной дороге, – 
обозначил задачу Анатолий Бо-
рисович. – Надеемся, нам удастся 
в рамках программы сбаланси-
ровать усилия разных отраслей».

Кроме того, сейчас на первый 
план выходит природоохранная 
тематика. «Я бы отметил доку-
мент, который мы подготовили. 
Он скоро будет внесен в Госдуму, 

– сообщил замминистра. – До-
кумент позволит использовать 
вскрышные отходы добычи по-
лезных ископаемых и золу для 
закладки в карьер при рекуль-
тивации нарушенных земель». 
Это будет большим плюсом для 
угольщиков. Как отметил один 
из участников совещания, «непо-
нятно, почему я не могу закопать 
обратно то, что вынул из земли». 
Как ни парадоксально, но сейчас 
дело обстоит именно так.

С другой стороны, Анатолий 
Яновский выразил опасения по 
поводу законопроекта о государ-

ственном регулировании парни-
ковых газов, который сейчас об-
суждается. Документ содержит 
массу неоднозначных моментов, 
и в существующем виде его при-
нятие может иметь для отрасли 
катастрофические последствия. 
Поэтому Анатолий Борисович 
просил депутатский корпус от-
нестись к этому вопросу «очень 
взвешенно» и задать министер-
ству природных ресурсов вопро-
сы в рамках мониторинга реа-
лизации закона, касающегося 
внедрения наилучших доступ-
ных технологий (НДТ).

Открытый диалог
На заседание комитета по 

энергетике пригласили тех, кто 
непосредственно связан с уголь-
ной отраслью, – руководителей 
компаний. Так, генеральный ди-
ректор компании «Стройсервис» 
Дмитрий Николаев попросил 
представителей законодатель-
ной и исполнительной власти 
обратить внимание на общее ко-
личество проверок, ведущихся 
сегодня в отношении угольных 
компаний. Зачастую они дубли-
руют друг друга, отвлекая со-
трудников от работы и отнимая 
много времени. Необходимо на-
вести порядок с основаниями 
для проверок, особенно – вне-
плановых.

Помимо этого он озвучил ряд 
предложений, касающихся ре-
шения проблемы обеспечения 
угольщиков нефтепродуктами 
как крупных оптовых покупа-
телей и ценообразования на то-
пливо. Также Дмитрий Николаев 
напомнил о проблеме комплекс-
ного сноса жилья на подработан-
ных территориях. «Этот вопрос 
уже поднимался, но до сих пор не 
отрегулирован», – отметил Дми-
трий Николаев.

Генеральный директор Си-
бирской генерирующей компа-
нии (СГК) Степан Солженицын 
представлял на заседании сферу 
угольной генерации, столь зна-
чимую для нашего региона. «Всё, 
что было сказано сегодня про 
безопасность, про экологию, про 
эффективность и человеческий 
капитал, – всё это применимо к 
энергетике, но со своей специфи-
кой», – уточнил он.

Как пояснил Степан Алексан-

дрович, у компании есть несколь-
ко главных целей: обеспечение 
надёжности энергосистемы, эко-
логия. Поэтому СГК в рамках кон-
цепции «Чистый уголь – чистый 
Кузбасс» выступает за чистую 
угольную генерацию. Причем, 
говоря об экологии, по мнению 
Степана Солженицына, следует 
учитывать не только строгое вы-
полнение предприятиями требо-
ваний природоохранного законо-
дательства, но и такие факторы, 
как печное отопление, выхлоп-
ные газы автотранспорта, кото-
рые могут повышать концентра-
цию в воздухе вредных веществ. 
Эти вопросы тоже необходимо 
решать. 

Ещё одна цель СГК – конку-
ренция. Приемлемых цен на теп-
ло и электроэнергию (а они у нас 
самые низкие) удаётся добиться, 
в том числе благодаря социаль-
но ориентированной политике 
компании и одновременной вы-
работке тепловой и электриче-
ской энергии. «Нам приходится 
конкурировать за кошелёк насе-
ления и бизнеса, которые не хо-
тели бы тратить на электроэнер-
гию и тепло лишнюю копейку. И 
это очень важно, потому что ког-
да мы говорим о прорывной тех-
нологии, это имеет денежные 
последствия, которые следует 
учесть. Реализм находится где-
то посередине», – считает Степан 
Солженицын.

И здесь надежды отрасли свя-
заны с федеральной программой 
ДПМ-штрих (ДПМ-2) по модер-
низации тепловых электростан-
ций и возможностью отбора в неё 
угольных станций. Выбор проек-
тов должен пройти в апреле-мае, 
свои предложения по включению 
в конкурсный отбор некоторых 
кузбасских электростанций СГК 
уже подготовила. Также нужна 
поддержка когенерации, комби-
нированной выработки электро-
энергии и тепла, в том числе при 
помощи инструментов тарифно-
го регулирования, прежде всего, 
долгосрочных тарифов.

Не мог обойти вниманием 
руководитель СГК и больную 
тему для производителей теп-
ла в Кемеровской области – во-
прос компенсации выпадающих 
доходов (КВД) ресурсоснабжаю-
щих организаций из бюджета ре-
гиона. Это особенность Кузбас-
са, когда бюджет поддерживает 
все категории населения – и ма-
лоимущих, и вполне обеспечен-
ных граждан – при оплате ком-
мунальных услуг. «Это делает 
всю систему зависимой от того, 
когда бюджет отдаст эти день-
ги, – пояснил Степан Солжени-
цын. – Было бы правильно от та-
кой практики отходить. Конечно, 
здесь необходимо политическое 
решение».

…По итогам работы круглого 
стола будут составлены рекомен-
дации для последующего обсуж-
дения в Госдуме. Как отметил 
Павел Завальный, вероятность 
того, что ряд предложений куз-
басских угольщиков и энергети-
ков найдет отражение в законах, 
очень высока.

Наталья Гузева.

В минувшую пятницу в Кемерове прошел вы-
ездной круглый стол комитета Государствен-
ной Думы РФ по энергетике на тему «Зако-
нодательное обеспечение развития угольной 
отрасли». В его работе приняли участие депу-
таты Госдумы, представители Минэнерго, ФАС, 
Ростехнадзора, областной администрации 
и промышленных предприятий. Кузбасский 
губернатор Сергей Цивилев уверен, что такой 
подход законодателей – выезжать в террито-
рию и искать решение наболевших проблем не 
в московских кабинетах, а непосредственно в 
регионе угледобычи – является правильным. 
Тем более что вопросы участники встречи об-
суждали архиважные. 
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Кузбасс: чистый, надежный  
и конкурентный!

 Участники выездного круглого стола комитета по 
энергетике Госдумы во время визита на Беловскую 
ГРЭС (Степан Солженицын – второй справа).  
Фото Сергея Гавриленко.

Именно так предложил дополнить цели концепции 
«Чистый уголь – чистый Кузбасс», которая реализует-
ся сейчас в Кемеровской области, генеральный директор 
Сибирской генерирующей компании Степан Солжени-
цын. Степан Александрович принял участие в работе вы-
ездного круглого стола комитета по энергетике Государ-
ственной Думы, а также пригласил депутатов посетить 
Беловскую ГРЭС.

Напомним, двухдневная программа визита, помимо 
обсуждения вопросов законодательного обеспечения 
развития угольной отрасли страны, предусматривала 
посещение предприятий угледобычи и угольной гене-
рации. СГК – самый крупный производитель электри-
ческой и тепловой энергии в Кузбассе, получаемой с ис-
пользованием угля. Экскурсию по производственным 
цехам Беловской ГРЭС для депутатов провел директор 
Кузбасского филиала Сибирской генерирующей компа-
нии Юрий Шейбак. Рассказывая об электростанции, он 
сделал акцент на результат модернизации ГРЭС, завер-
шившейся в 2015 году.

С того года реконструированные энергоблоки №4 и 
№6 наработали более 20 тысяч часов, произведя свыше 
9,3 млрд кВт-ч электроэнергии для нужд региона. Спе-
циалисты, эксплуатирующие новое оборудование, отме-
чают его надежность, современность и точность управ-
ления. Модернизация генерирующего оборудования 
позволила увеличить установленную мощность Бело-
вской ГРЭС на 60 МВт (до 1260 МВт), повысить эффек-
тивность работы электростанции в целом, снизить удель-
ный расход топлива на производство электроэнергии и 
тепла, сократить выбросы в атмосферу.

Побывав на предприятиях, депутаты смогли задать во-
просы непосредственно их руководителям. В числе тем, 
которые интересовали парламентариев во время экскур-
сии по Беловской ГРЭС, были вопросы экологии уголь-
ной генерации.

«Экология для СГК актуальна во всех её аспектах: 
очистка сточных вод, складирование отходов после сжи-

гания угля и, конечно, очистка дымовых газов. Сегодня 
все наши инвестиционные проекты включают в себя за-
траты на экологическую часть. И мы, безусловно, будем 
продолжать серьёзно заниматься экологией производ-
ства в дальнейшем», – сказал генеральный директор СГК 
Степан Солженицын.

Необходимость законодательной поддержки эколо-
гических проектов и инициатив угольщиков и энерге-
тиков подчеркнул во время визита на Беловскую ГРЭС 
заместитель председателя комитета Госдумы по энерге-
тике Дмитрий Исламов. «После сжигания угля на элек-
тростанциях получается большое количество золошла-
ковых отходов. Их можно эффективно использовать для 
рекультивации тех же угольных разрезов, но сегодня 
это запрещено законодательством. Энергокомпании вы-
нуждены годами получать разрешительную документа-
цию, и только после этого появляется возможность вто-
рично использовать золошлаковые материалы. А можно 

упростить этот процесс – законодательно. Важно, что 
депутаты Госдумы познакомились с этой проблемой на 
местах, в кузбасском регионе, увидели всё своими глаза-
ми», – отметил Дмитрий Викторович.

По словам Степана Солженицына, энергосистема Ке-
меровской области – вторая по размеру генерация на 
угле. Кроме того, несмотря на то, что предприятия СГК 
работают и на востоке, и на западе Сибирского феде-
рального округа, именно Кузбасс является «географиче-
ским и историческим» центром деятельности компании. 
Уникальность системы состоит в том, что генерирующие 
предприятия СГК производят одновременно и электро-
энергию, и тепло. Любая ТЭЦ или ГРЭС всегда техноло-
гически эффективнее котельных практически в два раза. 
«И эту систему нужно сохранить. Более того, развивать 
и совершенствовать источники с комбинированной вы-
работкой, замещать ими, где это возможно, устаревшие 
и неэффективные мелкие котельные», – уверен Степан 
Солженицын.

При этом без инвестиций не обойтись. И если для 
выработки электроэнергии достаточно обновления су-
ществующих мощностей за счёт полученных средств на 
рынке электрической энергии и мощности (на текущие 
инвестиции и ремонт ежегодно компания вкладывает 
в Кузбассе порядка 4 млрд рублей), то для обновления 
тепловых сетей нужны новые механизмы привлечения 
средств. Выходом из ситуации могло бы стать введение 
так называемого «долгосрочного тарифа» по методу аль-
тернативной котельной, который, как надеются в СГК, 
будут применять все регионы страны. Первый опыт уже 
есть в Рубцовске Алтайского края и городе Линёво Ново-
сибирской области.

«Хотел бы поблагодарить за приглашение принять 
участие в выездном заседании комитета Госдумы и до-
полнить лозунг концепции «Чистый уголь – чистый Куз-
басс» словами не только чистый, но надежный и конку-
рентный Кузбасс!» – отметил Степан Солженицын.

Елена Ростовцева.

В АБК горного участка Дми-
трий Николаев, генеральный ди-
ректор компании «Стройсервис», 
куда входит разрез, представил го-
стям ее работу. В 2018 году угледо-
бывающие предприятия холдин-
га выдали на-гора 13,05 млн тонн 
угля, продемонстрировав рост в 
24,5% к 2017 году. В среднем, каж-
дый год объемы добычи компании 
увеличиваются на 20-30%.

«По прогнозам, высококаче-
ственных коксующихся углей к 
2021 году в России будет не хва-
тать, – говорит Николаев. – Этой 
проблемой сейчас занимаются 
Минпромторг и Минэненрго».

Компания «Стройсервис» – на 
шестом месте в числе крупней-
ших российских поставщиков и 
экспортеров коксующихся марок 
угля. 65% угольной продукции 
«Стройсервис» поставляет россий-
ским металлургическим и генери-
рующим компаниям, оставшую-
ся часть экспортирует в Европу и 
страны АТР – в основном на ста-

леплавильные заводы. В том чис-
ле отечественные и зарубежные 
потребители используют уголь 
компании для передового пыле-
угольного топлива (применяется в 
доменном производстве).

Парк основного горнотран-
спортного оборудования «Строй-

сервиса» насчитывает более 600 
единиц техники российского и 
зарубежного производства. Так, 
в компании самый большой парк 
техники KOMATSU в России. А 
после реанимации «Уралмаш-
завода» «Стройсервис» стал од-
ним из первых его покупателей. 
За последние годы компания 
приобрела восемь экскаваторов 
ЭКГ-18. «Техника вся своя: мы не 
любители аутсорсинга», – под-
черкивает Дмитрий Николаев.

В компании предпочитают ин-
новационную технику и техноло-
гии не только с точки зрения эко-
номики: более грузоподъемные 
самосвалы – меньше выбросов в 

атмосферу. А недавно на разрезе 
«Барзасское товарищество» пер-
выми в России успешно проте-
стировали и применили систему 
геопозиционирования для буро-
вых станков – чтобы управлять 
величиной заряда взрывчатого 
вещества в зависимости от кре-
пости породы.

«По нескольким показателям с 
помощью компьютера вычисля-
ется крепость породы в каждой 
скважине, – объясняет директор 
разреза Владимир Вегнер. – А их 
может быть до 10000 штук. Если 
мы их все вычислим и каждую 
зарядим индивидуально, то мак-
симально сэкономим взрывчатое 
вещество и минимально воздей-
ствуем на окружающую среду».

На смотровой площадке раз-
реза делегация воочию увиде-
ла те самые буровые установки 
и другую технику, в том числе 
и дроны, контролирующие гор-
ные работы. Все самосвалы, экс-
каваторы, бульдозеры оснащены 
системой GPS-навигации: в дис-
петчерской знают, где в любой 
момент находится техника и что 
она делает.

Депутаты задали открытчи-
кам вопросы о глубине разреза, 
характеристиках пластов, об осо-
бенностях современной техноло-
гии угледобычи.

«На открытой добыче я не в 

первый раз. Цифровое наполне-
ние диспетчерского центра, тя-
желая техника здесь, на площад-
ке, оптимизация буровзрывных 
работ – впечатляет! – призна-
ется член думского комитета по 
энергетике, борец классического 
стиля, трехкратный победитель 
Олимпийских игр Александр Ка-
релин. – И очевидно, что здесь 
говорить о том, что применяют-
ся отсталые технологии, не при-
ходится совсем».

Со своей стороны угольщики 
рассказали о проблемах, кото-
рые требуют решения на законо-
дательном уровне.

«В этом и цель выездного за-
седания: посмотреть, какие про-
блемы развития угольной от-
расли существуют и что можно 
сделать, чтобы помочь снять из-
лишние административные ба-
рьеры, какие меры поддержки 
должны быть оказаны», – пояс-
нил председатель комитета Гос-
думы РФ по энергетике Павел 
Завальный, который 30 лет про-
работал в газовой отрасли, а на 
угольном разрезе побывал впер-
вые. Прежде чем принимать ре-
шения для какой-либо из сфер 
ТЭК, очень важно увидеть ситуа-
цию глазами практиков, считает 
депутат. И пример «Стройсерви-
са» здесь очень показателен.

Ольга Смирнова.

В разрезе умных технологий

 Депутаты на разрезе «Барзасское товарищество».  
Фото Сергея Гавриленко.

Визит в регион члены думского комитета по 
энергетике начали с посещения разреза «Бар-
засское товарищество» компании ЗАО «Строй-
сервис» в Кемеровском районе. Здесь депу-
таты познакомились с современной открытой 
угледобычей.







24 (26761)   //  Четверг, 28 марта 201910 знай наших!

// признание

 Фото Сергея Гавриленко.

Вчера весь мир отмечал Международный 
день театра. Свой профессиональный празд-
ник актер Евгений Шокин встретил, как и по-
ложено, – на сцене. Вот только не в Кемеров-
ском областном театре драмы, ставшем ему 
родным, а в Большом театре. Именно там, в 
самом сердце Москвы 27 марта чествовали ла-
уреатов премии «Золотая маска»: компанию 
Евгению Шокину составили Василий Лано-
вой, Инна Чурикова, Александр Збруев, Элина 
Быстрицкая и другие прославленные актеры.

Евгений Сергеевич получил почетную пре-
мию с формулировкой «За выдающийся вклад 
в развитие театрального искусства». И это 
действительно так. Шокин выходит на сцену 
уже более полувека. Начинал карьеру в род-
ном Нижнем Новгороде, затем работал в «за-
крытых» городах, а с 1976 года служит в кеме-
ровском театре драмы. Здесь он сыграл свои 
лучшие роли: Хлестакова – в гоголевском «Ре-
визоре», Сатина – в спектакле «На дне» по 
Горькому, Сальери – в пушкинских «Малень-

ких трагедиях», Крэппа – в «Беккете». 
Кемерово – вторая родина для Евгения 

Сергеевича и его супруги, тоже актрисы Ли-
дии Цукановой. Именно здесь он (как и Ли-
дия Николаевна) стал народным артистом 
России, а также почетным гражданином Ке-
меровской области.

В следующем четверговом номере газеты 
«Кузбасс» читайте интервью с этим мастером 
сцены.

Екатерина Кистанова.

Поздравляем с «Золотой маской»!

 Фото Сергея Гавриленко.

– Александр, сейчас вокруг вашей 
персоны царит ажиотаж. Интервью, 
встречи… Как вы себя чувствуете, на-
ходясь в центре всеобщего внимания?

– Отношусь к этому спокойно: это часть 
моей работы, не более того. Я не зазна-
юсь – это точно. Вообще считаю: чем 
больше будут говорить о лыжных гонках, 
тем лучше. Люди прочитают текст, узна-
ют больше обо мне, решат тоже встать на 
лыжи. Кому от этого будет хуже?!

– А на улице вас узнают?
– Бывает иногда. Никогда не отказыва-

юсь от фотографий или автографа: если 
человеку это доставит радость, почему бы 
и нет? Единственное было исключение: 
не стал общаться с журналистами перед 
гонками на чемпионате мира.

– Боялись сглазить?
– Нет, дело не в этом. Не хотелось отве-

чать на стандартные вопросы: «А на что 
надеетесь? Зачем приехали?» Понятно же, 
на что надеюсь и зачем приехал...

«У нас, спортсменов,  
обычная жизнь»

– Знаю, что ваша дочка занимается 
спортом. Хотите, чтобы она продол-
жила династию?

– Да она занимается спортом, и я этому 
очень рад, тем более что ей это нравится!

На самом деле, спорт начинается с од-
ного: умения стоять, например, на лы-
жах. Нельзя сказать, что ребенок станет 
олимпийским чемпионом, когда он впер-
вые пришел на тренировку. Дочке сейчас 
это нравится, она с радостью бежит на за-

нятия – и это самое главное. Они, кста-
ти, почти каждый день у нее, как и у меня. 
Могу сказать только одно: сейчас у дочери 
сложилось сильное желание заниматься, 
и я не думаю, что оно пропадет просто так.

Я по себе знаю, что такое профессиональ-
ный спорт. Не уверен, хочу ли я, чтобы доч-
ка выбрала тот же путь... Но, в любом случае, 
не буду за нее решать. Дочка не должна жить 
по моей указке. Да, я могу что-то подска-
зать, чтобы ей было легче, но заставлять ее 
не хочу и не буду. Дело еще в том, что обыч-
но родители мечтают, чтобы дети превзо-
шли их, а я считаю, что реализовал себя как 
спортсмен на 98%. Словом, дочь сама выбе-
рет себе дорогу, я не буду на нее давить.

– Некоторым спортсменам при-
ходится начинать карьеру в хресто-
матийных рваных ботинках. Ваша 
дочь тренируется в несравненно луч-
ших условиях. Как думаете, что для 
ребенка лучше: когда есть хорошие 
стартовые возможности или когда 
приходится преодолевать себя и об-
стоятельства, закаляя характер?

– Трудно сказать. Не бывает же так, 
что у богатых людей рождаются исклю-
чительно талантливые дети или толь-
ко бездари. Как и во всех семьях, жизнь 
складывается по-разному. Ребенок мо-
жет стать успешным, а может, наоборот, 
скатиться. Про спортсменов то же самое. 
Каждый родитель для своего чада хочет 
лучшего. Если есть возможность, разве 
я скажу дочке, чтобы она каталась в рва-
ных ботинках, как это было у меня?! Глу-
по считать, что только с плохим обмун-
дированием можно чего-то добиться. Как 

нельзя быть уверенным, что если ребе-
нок занимается с лучшими тренерами, то 
обязательно придет к успеху!

– Понятно, что вы мало бываете дома, 
в основном находитесь на сборах и со-
ревнованиях. Но получается ли приез-
жать в Кемерово хотя бы на самые важ-
ные моменты жизни дочери?

– Да, иногда получается подгадывать. 
Бывает, что разрешают прилететь домой 
на пару дней со сборов. У нас работают 
нормальные, понимающие люди. Кстати, 
иногда со стороны кажется, что сборная 

– это что-то такое вау, другой мир. Но нет 
ничего необычного, нет такого, что нас 
на руках заносят в самолет, выпрямля-
ют ноги. Нет, всё как у всех: встал с крес-
ла, чехол взял, понес, загрузил дальше – 
раз уж начали говорить о перелете. Мы 
и вещи, бывает, в отелях вручную стира-
ем (просто потому, что не везде есть сти-
ральные машинки), и чайники возим с со-
бой. У нас, спортсменов, обычная жизнь. 
Мы просто занимаемся той работой, ко-
торая нам нравится, и делаем ее макси-
мально для нас самих хорошо.

Детский спорт –  
это особенно важно

– С 2010 года вы проводите соревно-
вания по лыжным гонкам среди под-
ростков в вашем родном городе Берё-
зовский…

– «Провожу» – это, конечно, громко 
сказано, я только помогаю. Организу-
ет соревнования один хороший человек 

– Андрей Алексеевич Заикин, бывший 

директор лыжной базы в Берёзовском, 
сейчас он продолжает работать тренером. 
Он придумал эти гонки и предложил мне; 
я, конечно, согласился. Тем более что это 
детский турнир: именно для ребят, я уве-
рен, и стоит что-то делать.

– Кстати, благодаря вашим высоким 
спортивным результатам наверняка 
растет и популярность лыжных гонок.

– Да, бум, конечно, был: в Берёзовском 
очень много ребят записалось в секции 
после Олимпиады в Сочи. Сейчас попу-
лярность лыжных гонок несколько поу-
тихла, но, может, после чемпионата мира 
опять появится повышенный интерес.

Вообще город Берёзовский стоит для 
меня на особом месте. До сих пор сохра-
нились очень хорошие отношения с со-
трудниками администрации города, с ра-
ботниками лыжной базы... Все за меня 
болеют и никогда не отказывают, когда 
прихожу куда-то с просьбами для детей. 
Чем могут, тем помогают. Поссориться со 
всеми можно быстро, а сохранить хоро-
шие отношения требует труда.

У меня есть странички в социальных се-
тях. Бывает, что незнакомые люди пишут и 
просят деньги на покупку лыж. Я искренне 
хочу им помочь. Но отвечаю, прежде всего, 
за своих ребят. Поэтому, друзья, прошу не 
обижаться: тот же спортинвентарь я отдаю 
в первую очередь на базу. Может быть, для 
кого-то из молодых ребят с подаренных 
мною лыж начнется профессиональная ка-
рьера… Хотя и это не главная цель: если они 
будут заниматься спортом хотя бы для себя, 
этого уже будет достаточно.

Екатерина Переверзева.

// гость номера

Александр Бессмертных: 
«Чем больше будут говорить  
о лыжных гонках, тем лучше!»
В ответ на запрос безэмоциональный интернет выдает 
лаконично и сухо: «Александр Бессмертных – серебря-
ный призер Олимпийских игр 2014 года, трехкратный 
серебряный призер чемпионатов мира». Однако для 
кузбассовцев Александр – один из самых главных и са-
мых любимых спортсменов последнего времени. Ведь 
он свой, родной! У кого из нас не замирало сердце, 
когда он бежал эстафету на Олимпиаде? Кто из нас не 
кусал в отчаянии губы, когда на недавнем чемпионате 
мира норвежец Мартин Йонсруд Сундбю обогнал на-
шего земляка на 15-километровой гонке классическим 
стилем всего на 2,9 секунды! В конце очередного сезо-
на – особенно успешного для Александра Бессмертных 
– корреспонденты «Кузбасса» пообщались с ним не 
столько о спорте, сколько о жизни.
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Жди меня…

  Николай Власов писал стихи между боями.

Однажды советский поэт, пи-
сатель, военкор Константин Си-
монов, вспоминая, как было 
написано его «Жди меня, и я вер-
нусь, только очень жди», объ-
яснил, что «нет никакой особой 
истории… Просто я уехал на вой-
ну, а женщина, которую я любил, 
была в тылу. И я написал ей пись-
мо в стихах». Послание то про-
звучало по радио, и было напе-
чатано, и по праву стало великим.

А вот у другого «Жди меня» (у 
«народного» варианта, тоже мно-
го переписываемого бойцами, и 
вообще из всех подобных «сол-
датских» стихов этот был одним 
из любимых) – своя особая исто-
рия была. И она еще продолжа-
ется! И помогли ее недавно вы-
яснить два фронтовых письма, 
одно – бережно хранящееся в 
России, другое – за границей.

Итак, скажем сразу: «народ-
ное» стихотворение, близкое к 
«Жди меня», написал после боя 
артиллерист из Прокопьевска! И 
его незабываемые строки («По 
земле чужого края я иду на смерт-
ный бой, чтобы жить, не умирая, 
чтобы встретиться с тобой») – о 
зиме 1944-1945 годов, когда наши 
солдаты, уже освободив от фаши-
стов свою страну, били врага-за-
хватчика дальше и шли на Бер-
лин, и уже близка была Победа! 
И эти слова артиллериста-поэта 
тоже вошли в Историю...

Юра из Амвросиевки
Так совпало. Несколько лет 

назад незнакомые друг другу 
Клавдия Антифеева в городе Ам-
вросиевка (тогда – Украина, сей-
час – ДНР) и Любовь Хабарова 
(Власова) в Прокопьевске доста-
ли у себя дома с полок старые 
фронтовые письма и сели их пе-
речитывать.

Клавдия – сестра солдата 
Юрия Антифеева, погибшего в 
январе 1945-го, перебирала его 
письма в последний раз.

Любовь – дочь офицера Ни-
колая Власова, пришедшего с 
войны с тяжелым ранением и с 
дневником в коричневом пере-
плете (он вел дневник с 1943-го 
по 1946-й, записывал почти каж-
дый день, и писал в нем свои сти-
хи, и в письмах с фронта тоже 
писал свои стихи). Вот Любовь 
Николаевна и села в который раз 
в дневник и в письма вчитаться и 
вспомнить…

И обе – и Клавдия, и Любовь 
– переворачивая уже совсем вет-
хие листки, остановились в тех 
письмах на абсолютно одинако-
вых строках! Начинались они со 
слов «Ты забудь свою тревогу, Не 
печалься обо мне…» А потом сле-
довало пояснение: «Мама, пишу… 
стишок, сочиненный моим дру-

гом по оружию. Он сейчас си-
дит рядом… и пишет тоже письмо 
жене…»

Мама и сестра Юры Антифее-
ва долго хранили его письма.

– А потом сестра решила пере-
дать их в наш музей, – пояснила 
«Кузбассу» Виктория Рослякова, 
директор историко-краеведче-
ского музея в Амвросиевке. – Те-
перь они хранятся у нас. Юрия 
Антифеева помнят…

Его память чтут, как и память 
других погибших советских сол-
дат и земляков… В родном город-
ке Юры до сих пор рассказывают, 
что во время той страшной вой-
ны, когда в Амвросиевку приш-
ли немцы и начали угонять моло-
дежь в Германию, Юра с сестрой, 
еще подростки, чтобы избежать 
этого, устроились работать. А 
когда с боями стали приближать-
ся наши войска, к Антифеевым 
пришел Левашов, двоюродный 
брат Юры, парень с Краснодо-
на, подпольщик, член «Моло-
дой гвардии», один из немногих, 
кто из «молодогвардейцев» уце-
лел. Оба они стали работать в 
ремонтной мастерской и уже об-
думывали план – захватить не-
мецкий танк, на нем прорваться 
через линию фронта к своим. Но 
не успели. Немцы, отступая, тех-
нику и оборудование вместе с ра-
бочими-ремонтниками загнали 
на платформы, погнали на за-
пад… Юра бежал, был в партиза-
нах, а с приходом наших оказал-
ся на фронте. Погиб в Венгрии, 
награжден орденом…

Так о каком «друге по ору-
жию» упоминал Юра Антифеев 
в своем последнем письме в Ам-
вросиевку? Кто тот боец-поэт, 
чей стих переписывался и разле-
тался по стране?

– Автор – мой отец, Николай 
Власов. Он награжден орденами 
Красной Звезды и Отечественной 
войны первой степени, двумя ме-
далями «За боевые заслуги», ме-
далями «За взятие Будапешта», 
«За победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне»… Да, 
это его стихотворение, – убежде-
на прокопчанка Любовь Хабаро-
ва. Она протягивает мне письмо с 
датой – 1 декабря 1944 года, где 
23-летний Власов сначала про-
зой, а потом этим стихотворе-
нием обращается к жене Ане и к 
дочке Любочке.

По боевому пути отца
Любовь Николаевна призна-

ётся: к выводу, что это стихотво-
рение – отцовское, она пришла 
не сразу.

Тщательно изучив, почти вы-
учив дневник отца наизусть, она 
восстановила по карте боевой 
путь батареи противотанковых 

пушек и гаубиц, которой он ко-
мандовал. С тех пор, как он до-
бился, наконец, своей отправки 
на фронт из Тамбова, где препо-
давал в Артиллерийском ору-
жейно-техническом училище. И 
как проводила его Аня, оставив 
дома дочку с бабушкой-сосед-
кой… И как освобождал Украину, 
Молдавию, Румынию, Венгрию… 
И как встретил Победу в госпи-
тале…

– Отец писал свой дневник без 
прикрас – про бои, быт, книги, 
людей... И как они одиннадцать 
километров тащили на себе пуш-
ки по бездорожью, и какой страш-
ный бой выдержали 20 августа 
1944-го, и как его ранило в конце 
войны, по сути, смертельно…

Она рассказывает, что отец 
писал стихи и на войне (и их пе-
чатала фронтовая газета), и после  
войны, работая в «органах», по-
том юристом, потом на пенсии 

– военруком, он писал стихи до 
последнего. Умер от сердечного 
приступа 31 марта 1988-го, оста-
вив на столе последний новый 
стих…

И он был строг к своим стихам. 
А узнав, что выросшая дочь тоже 
пишет стихи, попросил ее про-
читать. И сказал потом: «Твои – 
лучше».

Дочь Николая Власова любит 
все его стихи. Но все-таки луч-
шим считает то самое, из фронто-
вого письма, то отцовское «Жди 
меня»… Как поэт, она, проведя 
исследование, «слышит» в нем 
голос, интонацию отца. И, све-
ряя его со стихами до и после, 
уверена: его написал Власов!

И она горда, что это стихо-
творение в конце войны так ра-
зошлось по окопам и батареям... 
Найденное же ею по интернету 
письмо Юры Антифеева в Ам-
вросиевку, с переписанным сти-
хом однополчанина – одно из 
многих подтверждений автор-
ства отца.

Есть и другие. И Юра Анти-
феев в своих письмах, и Нико-
лай Власов в своем дневнике ча-
сто описывали одни и те же места, 
впечатления – наверняка рядом 
воюя…

– Юрий писал про Румынию, 
что «одеваются интересно»: муж-
чины в шляпах и босиком… Мно-
го кукурузы и винограда, – цити-
рует Любовь Николаевна. – Мой 
отец в дневнике в сентябре 1944-
го то же самое описал: «До Буха-
реста не доехали. Повернули в 
северо-западном направлении на 
Трансильванию. Сегодня… сто-
им в городе Сибиу в Карпатских 
горах. В этом направлении идут 
все войска, дороги запружены, 
сплошная масса войск: колон-
ны повозок, машины с орудиями, 
пешая пехота и т. д. За это время 

прошли сотни и тысячи сил, на-
род встречает приветливо. Вер-
но, народ, крестьяне, живут бед-
но, одежда своеобразная, белая 
холстяная рубаха, панталоны, на 
голове шляпа, поверх всего шуба 
или жилет, босиком, нет обуви. 
Все поля засеяны одной кукуру-
зой».

Оберег
Конечно, формулы рождения 

будущего классного произведе-
ния не существует. Но как в душе 
Власова созрело то, что он смог 
в своем «Жди меня» так здорово 
потом передать?

Был молод, горяч. И были на 
тот момент письма – на фронт и 
с фронта, когда они с женой вдруг 
на пустяке (мол, тебе надо боль-
ше читать) схватились. И были 
еще тогда задержки почты… И в 
том письме жене с родившимся 
стихотворением Николай был на 
таком бешеном нерве и так был 
встревожен, что долго нет писем 
от нее… Но главное – он вперед 
понял и написал жене о самом 
важном – о любви. Которая силь-
нее смерти. О настоящей любви, 
которая в том числе оберег, кото-
рая ждет и спасет.

Так и случилось. Больше они 
не ссорились, поняв, что это сама 
судьба их соединила.

А что любовь – оберег, и прав-
да вскоре подтвердилось. За-
писав в дневнике, что увидел 
во сне, что его ранит, 4 января 
1945-го, под Будапештом, он дей-
ствительно будет тяжело ранен в 
живот и выживет чудом... Он вы-
живет, потому что будет твердо 
знать: ему надо жить, ему надо 
домой. Его ждут.

Лариса Максименко.

Стал известен автор «народного» стихо-
творения, написанного 74 года назад на 
фронте. В годы Великой Отечественной 
войны оно по популярности было сродни 
симоновскому «Жди меня, и я вернусь…»

// дословно
Нынешней зимой это стихо-
творение Николая Власова 
(его «Жди меня») впервые 
было опубликовано в по-
этическом сборнике «Поэзия 
Сибири. Антология» именно 
под его фамилией. Дочь го-
товит к печати уникальный 
фронтовой дневник отца, и 
этот дневник – один из по-
следних свидетелей тяжело-
го труда на войне, страшных 
боев, большого подвига на-
ших солдат и зверств фа-
шизма.
Вот какой стих «друга по 
оружию» привел в письме 
с фронта в Амвросиевку в 
декабре 1944-го 20-летний 
Юра Антифеев:
«Ты забудь свою тревогу,
Не печалься обо мне –
Попривыкнешь понемногу
И к разлуке, и к войне.
Не пишу – живи в покое,
Знаешь быт военный наш:
Не всегда же под рукою
Есть конверт и карандаш.
Обстановка боевая:
То в походе, то в бою.
Но я здесь не забываю
Ласку нежную твою.
Не забуду майский вечер,
Запах тополя в саду…
Ты мечтай

о новой встрече –
Я опять к тебе приду.
Коль земля

под немцем стонет,
Мне дороги нет иной.
Пуля смелого не тронет,
Смерть обходит стороной.
По земле чужого края
Я иду на смертный бой,
Чтобы жить, не умирая,
Чтобы встретиться

с тобой».
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// кулинарные опыты

Шоколадная магия: 
вкус с пользой!

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

тонкости

// не пропустите

Чем дальше в лес,  
тем интересней
30 марта в 13.00 в Кемеровском областном 
театре кукол – спектакль «Три медведя» (для 
детей от пяти лет).

Однажды непослушная девочка Варвара пошла в лес и, конечно 
же, заблудилась. Шла она, шла и попала в сказку «Три медведя». А 
что это были за медведи? Белые? Чёрные? А может быть, чёрно-бе-
лые? Приходите и посмотрите сами!

Усатый, полосатый  
и интерактивный
30 марта в 11.00 в Кемеровском областном теа-
тре драмы – «Кот в сапогах».

Во время постановки дети сами могут стать героями сказочного 
сюжета в интерактивном спектакле. И здесь, конечно же, все мечты 
простого сына мельника о любви и богатстве исполнятся благода-
ря весёлому и находчивому коту. Известный сюжет наполнен нео-
жиданными поворотами, остроумными решениями, музыкальными 
зарисовками и играми с залом.

Пэчворк  
поучительных историй
31 марта в 12.00 в театре «Желтое окошко» 
(Мариинск) – «Лоскутные 
сказки» (для детей от че-
тырех лет).

Бабушки знают много сказок. Бабуш-
ки умеют рукодельничать и очень любят 
детей. А дети очень любят усаживать-
ся возле бабушек, смотреть, как те шьют 
что-то из разноцветных лоскутков, и слу-
шать сказки. А когда сказки заканчива-
ются, бабушки рассказывают истории из 
своего детства. Пёстрые и яркие, как их 
лоскутки. И, конечно же, правдивые. Ну, 
разве что иногда присочинят немножко...

«Сотворенное природой»
– выставка корнепластики с таким названием 
открылась в Новокузнецке, в отделе искусств 
Центральной городской библиотеки имени Н.В. 
Гоголя.

Ее автор – Владимир Демин, коренной новокузнечанин, который 
занимается корнепластикой с 1982 года. В нынешней экспозиции бо-
лее 40 новых работ, созданных за последние три года (всего же – бо-
лее трехсот работ).

Все экспонаты, представленные в виде композиций и отдельных 
фигур, выполнены в стиле корнепластики, где в отличие от резьбы 
по дереву главным творцом произведения является природа. Резец 
мастером практически не используется, только ножовка по дереву, 
рашпиль да наждачная бумага. А в качестве материала Демин берет 
наиболее распространенные в наших краях породы дерева – березу, 
клен, черемуху, сосну, яблоню.

Выставка продлится до конца апреля.

По образованию Анна – специалист по 
сервису на предприятиях питания, окончи-
ла КемТИПП. Есть у нее и основная работа, 
но декретный отпуск, как это часто быва-
ет, изменил всё. Аня – та еще сладкоежка, и 
однажды она увидела и попробовала самые 
правильные конфеты (без сахара, с нату-
ральной начинкой и шоколадом, сваренным 
«с нуля»). И решила: почему бы самой не на-
учиться делать такие же, для себя и своей се-
мьи? Пробу, как водится, первыми снимали 
родные и подружки. Одобрили. И поддержа-
ли!

– Да, именно в декрете я открыла для себя 
мир полезных сладостей, которые теперь го-
товлю для своей семьи и на заказ. Полезные 
сладости – это торты/пирожные, конфеты 
и шоколад, которые приготовлены из нату-
ральных и качественных ингредиентов без 
сахара, красителей, ароматизаторов, стаби-
лизаторов и прочей «химии». Такие сладо-
сти подходят для беременных, кормящих 
мам и малышей, для спортсменов. А еще для 
больных сахарным диабетом и просто для 
тех, кто следит за своим здоровьем и хочет 
питаться правильно. Основа этих сладостей 

– какао-масло и какао тертое (все ингредиен-
ты легко купить в интернете, многое есть и 
у нас в городе, в специальных магазинах для 
кондитеров). А еще топинамбур («земляная 
груша») – отличная альтернатива сахару. 
Этот корнеплод понижает уровень сахара в 
крови, сохраняет в себе всю пользу витами-
нов и микроэлементов.

Анна любезно согласилась поделиться с 
читателями двумя своими самыми популяр-
ными рецептами. 

ТЕМНЫЙ ШОКОЛАД
НА СИРОПЕ ТОПИНАМБУРА

Взять 50 граммов тертого какао, по 25 – 
какао-масла и сиропа топинамбура.

Какао-масло и какао тертое мелко поре-
зать и выложить в миску. Миску поставить 
на водяную баню и растопить все ингреди-
енты, используя пищевой термометр. Смесь 

необходимо довести до температуры 42-45 
градусов. После чего протереть дно миски 
от капель воды и перелить шоколад в охлаж-
денную сухую и чистую миску. Добавить в 
шоколад сироп топинамбура и, постоянно 
помешивая, остудить смесь до 31 градуса. 
После чего вылить готовый шоколад в фор-
му и добавить наполнитель на ваш вкус. Это 
могут быть любимые орехи, сухофрукты, 
сублимированные ягоды и т.д. Готовый шо-
колад хранить в холодильнике не более трех 
месяцев в закрытом контейнере. 

ШОКОЛАДНО-ОРЕХОВЫЕ КОНФЕТЫ

По 15 граммов грецкого ореха, фундука, 
чернослива и фиников. 20 граммов темно-
го шоколада на сиропе топинамбура (расто-
пленного). 5-10 граммов порошка какао для 
обвалки конфет.

Орехи и сухофрукты помыть, просушить 
и измельчить в блендере до однородного со-
стояния. Добавить растопленный шоколад и 
перемешать смесь еще раз. Отправить в хо-
лодильник примерно на 15-20 минут, что-
бы шоколад застыл (так будет удобнее чуть 
позже сформировать конфеты в шарики). Из 
прописанных ингредиентов должно полу-
читься четыре конфеты по 20 граммов каж-
дая. Готовые конфеты обвалять в какао-по-
рошке. Хранить в холодильнике не более 14 
дней в закрытом контейнере.

Многие дети просто жить не могут без шоколада.  
Так зачем мучить их ограничениями, если можно это ла-
комство давать дозировано и даже с пользой? О том, как 
этого добиться, сегодня нам расскажет шоколадная фея 
– кемеровчанка Анна Глебова, мама двухлетней Алисы.

■ Для производства шоколадных пли-
ток в домашних условиях подходят 
разного рода формы – и силиконовые, 
и пластиковые, и поликарбонатные. У 
каждой их них есть как свои преиму-
щества, так и недостатки. Я пользуюсь 
всеми. Но определённо лучше всех – 
поликарбонатные формы. Правда, они 
и дороже всех.

■ В качестве добавок детки особенно 
любят воздушный рис, орешки и, ко-
нечно, ягоды сублимационной сушки.

■ Орехи перед употреблением необ-
ходимо замочить, промыть и высушить 
в дегидраторе и только потом добав-
лять в начинки. Но это – в идеале. Тог-
да они легче усваиваются, легче пере-
вариваются. Если нет дегидратора, то 
можно и не замачивать. Но промыть и 
просушить – обязательно.
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// волейбол

«Москва, я думал о тебе!»
 // спринт-новости

 Финский либеро Лаури Керминен (в центре, №14) выступает за «Кузбасс» с 2015 
года. В нынешнем сезоне у волейболиста из Суоми лучший показатель в суперлиге 
для игроков его амплуа – 57 процентов позитивного приёма мячей.  
Фото Владимира Клюева.

 // табло
Чемпионат России. Мужчины
Суперлига. Первый этап
Итоговое положение команд после 26 туров: 1. «Зенит» (Казань) – 74 очка (разница 
выигранных и проигранных партий: 77-17). 2. «Кузбасс» (Кемерово) – 61 (66-25). 3. 
«Зенит» (Санкт-Петербург) – 56 (65-32). 4. «Факел» (Новый Уренгой) – 56 (68-38). 5. «Бело-
горье» (Белгород) – 53 (60-31). 6. «Локомотив» (Новосибирск) – 49 (56-40). 7. «Динамо-Мо-
сква» – 40 (51-51). 8. «Урал» (Уфа) – 30 (43-57). 9. «Газпром-Югра» (Сургут) – 30 (40-55). 10. 
«Енисей» (Красноярск) – 30 (38-59). 11. «Нова» (Новокуйбышевск) – 26 (38-62). 12. «Динамо-
ЛО» (Ленинградская обл.) – 23 (35-66). 13. «Югра-Самотлор» (Нижневартовск) – 11 (23-73). 
14. «Ярославич» (Ярославль) – 7 (22-76).
Четвертьфиналы плей-офф до двух побед. 29 марта, 14 апреля. «Зенит-Казань» – 
«Урал». «Зенит» (Санкт-Петербург) – «Локомотив». 6, 14 апреля. «Кузбасс» – «Динамо» 
(Москва). «Факел» – «Белогорье».
Решающие поединки серий, если потребуется, состоятся 17 апреля на площадках команд, 
указанных первыми.

СНОУБОРД
Воспитанник таштаголь-
ской спортивной школы 
Андрей Соболев завое-
вал большой «Хрусталь-
ный глобус» за победу 
в общем зачёте Кубка 
мира в параллельных 
дисциплинах.

Наш 29-летний земляк, 
выступающий в отечественных 
турнирах за Ханты-Мансий-
ский автономный округ и 
Алтайский край, – первый рос-
сийский райдер, выигравший 
почётный трофей. В женских 
соревнованиях большой 
«Хрустальный глобус» в сезоне 
2010-2011 годов заработала 
Екатерина Тудегешева, также 
постигавшая азы сноуборда 
в Таштаголе. И Соболев, и 
Тудегешева занимались под 
руководством заслуженного 
тренера страны Владимира 
Фоминых (1952–2015).

Наталья Соболева, 
младшая сестра триумфатора 
сезона, в генеральной класси-
фикации Кубка мира набрала 
восьмую сумму – и это лучший 
результат среди соотечествен-
ниц. Еще одна кузбасская 
спортсменка Анастасия Куроч-
кина закончила турнир на 17-й 
строчке.

В соревнованиях сме-
шанных команд брат и сестра 
Соболевы замкнули тройку 
призёров общего зачета Кубка 
мира. Напомним: на чемпи-
онате мира-2019 Наталья 
Соболева впервые в карьере 
заработала серебряную ме-
даль в параллельном слаломе-
гиганте.

ХОККЕЙ  
С МЯЧОМ
Сегодня в Кемерове 
завершается междуна-
родный турнир с уча-
стием команды бенди-
гимназии из шведского 
Сандвикена: в 17.30 на 
крытом катке стадиона 
«Химик» начнётся игра 
скандинавов с дублем 
«Кузбасса».

В составе гостей одиннад-
цать юношей и шесть девушек. 
Руководители делегации 

– Петер Исакссон и Тони 
Линдквист, работавший в тре-
нерском штабе архангельского 
«Водника», возглавлявший 
казанскую «Ракету» и москов-
ское «Динамо». Приехал к нам 
и лучший бомбардир швед-
ской элитсерии Кристоффер 
Эдлунд, чемпион России-2015 
под флагом красноярского 
«Енисея».

– Обменяемся со швед-
скими коллегами опытом, 
наверняка узнаем что-то 
новое в методике технической 
подготовки игроков, – говорит 
главный тренер «Кузбасса» 
Алексей Китьков. – В турнире 
в составе нашей «молодёж-
ки» выйдут на лёд и ребята 
2002-2003 годов рождения. 
Формируем состав дубля и на 
перспективу, и на следующий 
сезон.

В матче открытия турнира 
встретились «Кузбасс-2» и 
«Кузбасс-2001». Кемеровский 
фарм-клуб избежал пораже-
ния за минуту до финального 
свистка – 4:4.

Андрей Тарков.

Завтра, 29 марта, в мужском 
чемпионате России пройдут 
первые четвертьфиналь-
ные матчи. Кемеровский 
«Кузбасс» начнёт борьбу за 
медали в субботу, 6 апреля, 
домашней встречей с «Ди-
намо» (Москва). Ответная 
встреча состоится 14 апреля.

Наша команда закончила регулярный 
сезон на небывалой для себя второй строч-
ке в таблице суперлиги, пропустив вперед 
только казанский «Зенит» – многолетнего 
лидера отечественного волейбола.

В «гладком» турнире «Кузбасс» под 
руководством финского специалиста Ту-
омаса Саммелвуо (а с марта этого года он 
еще и главный тренер сборной России) 
выиграл 21 матч и потерпел пять пораже-
ний, в том числе в заключительном матче 
«регулярки» от уфимского «Урала» (0:3).

Встреча в столице Башкортостана не 
имела для кемеровчан турнирного зна-
чения, в составе гостей не вышли на пло-
щадку лучший бомбардир команды Вик-
тор Полетаев и финский либеро Лаури 
Керминен, которых заменили соответ-
ственно Виталий Васильев и Александр 

Моисеев. «Урал», одержав «сухую» по-
беду, заработал последнюю путевку в 
четвертьфинал плей-офф, где сойдется с 
чемпионом страны.

«Кузбассу» предстоит соперничество с 
седьмым клубом «регулярки» – москов-

ским «Динамо». Стартовый раунд плей-офф 
пройдёт до двух побед одной из команд. В 
случае равенства после матчей дома и на вы-
езде, решающий поединок серии состоится 
в Кемерове в среду, 17 апреля.

Аналогичный формат предусмотрен и 
для полуфиналов, а вот «золотая» серия 
будет проходить до трёх побед («утеши-
тельный» финал – до двух).

В нынешнем сезоне кемеровчане дваж-
ды взяли верх над столичным клубом, не 
уступив ни одной партии. Примечатель-
но, что год назад «Кузбасс» не совладал 
с «Динамо» в серии за бронзовые меда-
ли национального чемпионата – 2:3 (в го-
стях) и 0:3 (дома).

За минувшее время кемеровчане по-
казали заметный прогресс в результатах, 
а «бело-голубые», напротив, сдали пози-
ции. Впрочем, накануне плей-офф равно 
неприемлемо и головокружение от успе-
хов, и досрочная капитуляция. Ведь лю-
бая серия на выбывание начинается с ну-
левого счёта...

Вадим Антонов.

// футбол

В марте начал подготовку к 
сезону клуб «Новокузнецк», 
выигравший в минувшем 
году четыре любительских 
турнира: чемпионат и Кубок 
Сибири, чемпионат и Кубок 
Кузбасса.

Команду возглавил Станислав Рылов, 
заменивший на посту рулевого Эдуарда 
Момотова. Пополнил тренерский штаб 
лучший бомбардир в истории местного 
футбола Станислав Чаплыгин.

В этом году новокузнечане планиру-
ют участвовать в двух любительских тур-
нирах – зональном первенстве России и 
Кубке Сибири (в областных соревновани-
ях сыграет команда спортивной школы 
«Металлург-Запсиб»).

В интервью официальному сайту клу-
ба Станислав Рылов отметил:

«У нас максимальные задачи на сезон. 
Будем двигаться к победе, показывая ата-
кующий футбол и радуя болельщиков. 
Костяк команды сохранился. Не стали 
продлевать соглашения с Андреем Мар-
ковым, Романом Тузовским, Артёмом Ку-
клевым. В свою очередь, из Омска при-
ехали Никита Киверин, Борис Комков, 
игравшие во второй лиге, а из Новоси-
бирска – кузбасский воспитанник Павел 
Кольчурин. Вернулся из междуреченской 
«Распадской» Максим Коршунов.

С прошлого года тренируется в коман-
де наш земляк Дмитрий Меренчуков, вы-
пускник футбольной академии ЦСКА. Он 
играл в юношеской Лиге чемпионов и за-
бил мяч в матче с английскими сверстни-
ками из «Манчестер Юнайтед». ЦСКА 
обновил состав «молодёжки» и отпустил 

несколько игроков на вольные хлеба. 
Дима перешел к нам в статусе свободно-
го агента».

По словам президента «Новокузнец-
ка» Владимира Роккеля, «финансирова-
ние клуба остается на прежнем уровне». 
Неизменна стратегическая задача ново-
кузнечан: выступать во втором дивизио-
не Профессиональной футбольной лиги.

Любительские клубы Сибири по тра-
диции открывают сезон в Барнауле, где в 
понедельник, 8 апреля, начнётся турнир 
памяти заслуженного тренера РСФСР Ва-
силия Фомичёва. В нынешнем году тур-
нир пройдет в формате предварительного 
этапа Кубка Сибири.

В мае состоятся стартовые матчи зо-
нального первенства страны, в котором 
планируют участвовать 12 любительских 
клубов.

Вадим Антонов.

Повышение в классе откладывается

Подопечные главного тренера «Кузбасса» и сборной России Туомаса  
Саммелвуо сыграют в четвертьфинале плей-офф со столичным клубом
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Ведущий «Правового поля»  
Дмитрий Толковцев. 

// скамья подсудимых

Извращенные  
семейные ценности

 Момент облавы на «рабынь любви». Сутенеры в объектив 
полицейской видеокамеры не попали. Оперативная съемка  
пресс-службы ГУ МВД России по Кемеровской области.

// перспектива

Центр специальной подготовки

 Генерал-майор полиции Юрий Кель демонстрирует 
журналистам новую экипировку бойцов 
вневедомственной охраны Росгвардии.

…Их задержали почти пять лет 
назад. Захват группы сутенеров 
стал результатом обращения в по-
лицию одной юной особы, кото-
рую сутенеры втянули в занятие 
проституцией еще в несовершен-
нолетнем возрасте. Когда она ре-
шила порвать с прошлым и начать 
новую жизнь, «хозяева» постави-
ли жесткое условие: либо плати 
отступные в размере 50 тысяч ру-
блей, либо возвращайся на панель 
и продолжай ублажать клиентов. 
Найти требуемую сумму девушка 
не смогла и пришла за помощью в 
органы правопорядка.

Чтобы установить всю цепочку 
преступной схемы, оперативни-
кам новокузнецкой полиции при-
шлось проделать огромную рабо-
ту. В итоге в марте 2014 года лица, 
причастные к организации не-
легального бизнеса по оказанию 
интимных услуг, были задержа-
ны. Лишь после того, как сутене-
ры попали за решетку и не могли 
больше оказывать давление на 
«рабынь любви», те начали давать 
свидетельские показания против 
руководства «фирмы». А посколь-
ку некоторые из 18 потерпевших 
девушек на момент вовлечения в 

занятия проституцией были еще 
несовершеннолетними, расследо-
ванием уголовного дела занялся 
региональный Следственный ко-
митет.

Как следует из материалов уго-
ловного дела, семейка сутенеров и 
их подручные на протяжении че-
тырех с лишним лет предлагали 
секс-услуги населению в Новокуз-
нецке и его окрестностях. Как пра-
вило, молоденькие кандидатки в 
«жрицы любви» подыскивались 
через интернет либо в неблагопо-
лучных семьях, а потом их с помо-
щью обмана, уговоров или шанта-
жа принуждали идти на панель…

В разных районах города су-
тенеры снимали квартиры, в ко-
торых девушки встречались с 
клиентами. В зависимости от по-
желаний заказчика и оказывае-
мого спектра услуг, цена одного 
часа интимного общения варьи-
ровалась в пределах от 1500 до 
2000 рублей. Однако девушкам 
доставалось лишь 40 процентов 
от этих сумм, остальное забирали 
себе организаторы секс-бизнеса, 
каждый вечер приезжая за вы-
ручкой. Все «гонорары» девушек 
и полученные доходы «фирмы» 

скрупулезно фиксировались суте-
нерами в специальных тетрадях 
(позже эта «черная бухгалтерия» 
была обнаружена полицейскими 
при обысках и потом фигуриро-
вала в уголовном деле в качестве 
доказательства противоправной 
деятельности обвиняемых).

По сути, к своим «работницам» 
организаторы «индустрии ин-
тимных услуг» относились как к 
обычным средствам производства 
или даже к товару. Например, одну 
из девушек новокузнецкие суте-
неры как бы сдали в аренду сво-
ему междуреченскому «коллеге». 
И тот ежемесячно перечислял за 
нее криминальным дельцам нечто 
вроде арендной платы, которую 
удерживал из ее доходов (кстати, 
позднее он тоже попал под след-
ствие по этому уголовному делу). 
И выбраться из создавшегося по-

рочного круга без посторонней 
помощи было практически невоз-
можно. Так продолжалось до тех 
пор, пока деятельность преступ-
ной группы не пресекли сотрудни-
ки управления МВД России по го-
роду Новокузнецку.

Видимо, рассчитывая на снис-
хождение, одна из хозяек не-
легального бизнеса – жена ор-
ганизатора подпольной сети 

– заключила досудебное соглаше-
ние со следствием, в связи с чем 
уголовное дело в отношении нее 
было выделено в отдельное про-
изводство, а саму даму отпустили 
из следственного изолятора под 
домашний арест. Несколько поз-
же по приговору суда она полу-
чила семь лет и пять месяцев ли-
шения свободы в исправительной 
колонии общего режима – при-
чем с отсрочкой исполнения на-

казания до достижения ее ребен-
ком 14-летнего возраста (сейчас 
дочке этой женщины шестой год).

Уголовное дело в отношении 
остальных членов преступной 
группы было передано на рассмо-
трение суда лишь в конце 2015 
года, а приговор им был оглашен 
только на днях. В зависимости от 
совершенных преступлений, суд 
признал их виновными в вовле-
чении в занятия проституцией (в 
том числе несовершеннолетних) 
и в ее организации с применени-
ем насилия, в торговле людьми, в 
незаконном лишении свободы и 
ряде других тяжких деяний.

В качестве наказания главарь 
группы сутенеров был пригово-
рен к одиннадцати годам и пяти 
месяцам лишения свободы в ис-
правительной колонии строго-
го режима, его 27-летняя дочь от 
первого брака получила семь с 
половиной лет колонии общего 
режима, ее 32-летний супруг дол-
жен провести в колонии строгого 
режима десять лет и пять месяцев. 
Еще троим подельникам суд на-
значил от семи лет лишения сво-
боды в колонии общего режима 
до десяти лет колонии строгого 
режима. Двое фигурантов уголов-
ного дела, чья вина была признана 
судом наименее тяжкой, получи-
ли по три года лишения свободы 
условно с испытательным сро-
ком два года. Правда, как уточни-
ла старший помощник руководи-
теля СУ СК РФ по Кемеровской 
области Надежда Ананьева, при-
говор Центрального районного 
суда города Новокузнецка еще не 
вступил в законную силу и может 
быть обжалован сторонами в суде 
высшей инстанции.

В окрестностях села Ягуново Кемеров-
ского района в скором времени поя-
вится современный учебный центр сил 
специального назначения Росгвардии, 
в котором смогут проходить подготов-
ку бойцы спецподразделений со всего 
Сибирского федерального округа.

Об этом на прошедшей накануне пресс-конференции 
рассказал начальник управления Росгвардии по Кеме-
ровской области Юрий Кель. По словам генерал-май-
ора полиции, одновременно здесь смогут проходить 
обучение и переподготовку до пятисот специалистов: 
снайперы, взрывотехники, водители специальных 
автомобилей и бронетехники, бойцы спецподразде-
лений. Кроме того, одной из главных особенностей 
центра станет то, что у сотрудников различных спец-
подразделений Росгвардии появится возможность 
сдавать здесь квалификационный экзамен на право 
ношения крапового берета – особой формы отличия 
среди сотрудников специальных подразделений войск 
Национальной гвардии России, обладатели которого 

даже по меркам профессионалов спецназа считаются 
элитой.

Кузбасский учебный центр спецподготовки будет 
оснащен самым современным оборудованием, открыть 
его планируют в 2020 году. В настоящее время анало-
гичный центр с прекрасно оборудованным учебным 

полигоном в СФО имеется только в Новосибирской об-
ласти (в свое время он был создан для обучения сотруд-
ников специальных подразделений внутренних войск 
МВД России).

Еще одно новшество в кузбасской Росгвардии – 
это объединение Новокузнецкого и Прокопьевского  
ОМОНов в одно подразделение. Штатными должностя-
ми, которые освободились в ходе реорганизации, было 
решено усилить личный состав вневедомственной ох-
раны (это дополнительно еще 180 бойцов – почти 12% 
«плюсом» к ее сегодняшней общей численности), что, 
безусловно, скажется на обеспечении безопасности и 
защищенности кузбассовцев. Так, например, уже в бли-
жайшее время экипажи вневедомственной охраны нач-
нут круглосуточное патрулирование в поселке Шерегеш 
и в ряде других населенных пунктов региона. На вакан-
сии, которые имеются почти во всех городах Кузбасса, а 
также в поселках-райцентрах Тяжин, Яшкино и Тисуль, 
приглашаются молодые люди, годные по состоянию 
здоровья для службы в Росгвардии. 

В Центральном районном суде города Новокуз-
нецка оглашен приговор группе сутенеров. При-
мечательно, что для почти половины из них во-
влечение девушек в занятия проституцией было 
чем-то вроде «семейного бизнеса»: из девяти 
фигурантов уголовного дела четверо являются 
близкими родственниками – это непосредствен-
ный организатор «интимного бизнеса» со своей 
женой и его взрослая дочь с мужем.
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 Йошта – куст и ягоды.

// что поселим на участке// спрашивали? Отвечаем

 Флокс Друммонда.

// цветоводство

Береза –  
дерево садовое

Сколько держим сад, столько я и спорю 
с мужем из-за березы, которая растет на 
участке. Пользы от дерева никакой, а вот 
вреда более чем достаточно: затеняет зна-
чительное пространство, объедает садовые 
культуры, вытягивая из земли питательные 
вещества. Или я ошибаюсь?

Нина Кокорина.
Кемерово.

Такие заблуждения, к сожалению, нередки. 
Присутствие березы в саду – это плюс, а не ми-
нус. И вот почему.

Наверное, каждый, кто гулял в березовой 
роще, ощутил, как легко там дышится. Деревья 
выделяют фитонциды, которые очищают воздух 
от болезнетворных микробов, придают ему по-
ложительную стерильность и свежесть. Только 
березы, уверяют биоэнергетики, помогают снять 
стресс, заряжают человека энергией. Для этого 
надо хотя бы раз в день обнять дерево или про-
сто постоять рядом.

Да, большие деревья дают тень. Но кроны бе-
рез высоко подняты, листья мелкие, и потому 
тень от них скользящая, не мешающая даже ра-
стущим рядом растениям. В приствольном кру-
ге березы хорошо себя чувствует мелкоплодная 
ремонтантная усатая земляника, анемоны, лан-
дыши. Рядом с ней можно завести грибницу. Как 
рассказывают опытники, засевать мицелий на 
открытом огороде – только зря переводить труд 
и деньги. А вот вблизи даже одиночного дерева 
шансы на успех повышаются.

Березы вовсе не объедают культурные рас-

тения. Корни ее располагаются на более глубо-
ких горизонтах, где и добывают себе питание. 
А вот влагу они поглощают весьма интенсив-
но – взрослое дерево летом поглощает за день до  
60 л воды. Этот момент надо учесть, определяя 
режим полива близ расположенных посадок.

Вносить дополнительные удобрения нет не-
обходимости. Перед посевом или высадкой рас-
сады достаточно заправить почву компостом из 
расчета 1 ведро на 1 кв. м. Кстати сказать, пи-
тательный компост вам подарит именно береза: 
палая листва ее и даже мелкие веточки доволь-
но быстро перепревают, оборачиваясь ценным 
дополнительным питанием для культурных рас-
тений.

Если выгонка  
не удалась…

Пыталась заняться выгонкой тюльпанов, 
для чего осенью купила дорогущие лукови-
цы. Вроде всё делала, как рекомендуется, но 
цветки так и не распустились, а листья ста-
ли жухнуть. Есть ли надежда сохранить лу-
ковицы, если высадить их весной в грунт?

Галина Суходолова.
Как правило, даже после удачной выгонки лу-

ковицы весной переносят в грунт, стараясь при 
этом не повредить корни. Сразу укладывать на 
сушку не стоит – они еще не запасли необходи-
мые питательные вещества для дальнейшего 
развития. Потом, в обычные сроки, то есть когда 
выкапываются росшие в саду тюльпаны (июль), 
следует выкопать и выгоночные. А после сушки 
осенью высадить и те, и другие.

Но если луковицы при неудачной выгонке за-
гнили, то придется смириться с потерей.

Редкий садовод довольствуется минимальным ассортимен-
том на своем участке. Причем это касается как сортов, так и ви-
дов растений. Потому не осталась незамеченной информация 
о появлении на рынке саженцев йошты. Кто-то, не раздумы-
вая, сразу приобрел новинку, кто-то, как Тамара Малмыгина, 
осторожничает: вдруг новоселу будет некомфортно в Сибири? 
И чтобы развеять свои сомнения, просит поделиться опытом 
выращивания этой культуры в Кузбассе.

Напомним, что такое йошта. Это гибрид, полученный в 
результате скрещивания черной смородины и крыжовника, 
весьма отдаленных по родству растений. Создателем его стал 
Р.Бауэр из Германии, применивший к растениям радиацион-
ное и химические воздействие. Он же дал название новинке, 
взяв начальные буквы от имен «родителей» – черной сморо-
дины (по-немецки johannisbeere) и крыжовника (stachelbeere).

Подобное скрещивание проводили русские ученые Т. Кан-
тор, Т. Звягинцева, а также шведы, венгры. Известен и гибрид 
Крондаля, названный именем создавшего его ученого. Все эти 
гибриды отличаются друг от друга общим видом куста, фор-
мой листьев, массой и цветом ягод, их вкусом и урожайностью. 
Но поскольку наибольшее распространение получила йошта, 
иные гибриды часто именуют так же.

По словам профессора Ирины Исаевой, автора книги «Сад 
XXI века», йошта пока ближе к декоративным, чем к плодовым 
кустарникам. И вот почему. Куст у нее весьма крупный – до  
2,5 м в высоту и до 3 м в ширину. Шипов нет. Листья по форме 
напоминают крыжовник, но намного больше. Ягоды съедоб-
ны, по вкусу это нечто среднее между смородиной и крыжов-
ником; по содержанию витамина С йошта уступает смородине, 
но в 2-4 раза превосходит крыжовник. Самое слабое место рас-
тения – урожайность, которая ниже, чем у родителей.

Впрочем, этот недостаток селекционеры исправили: россий-
ский сорт Рекст стабильно дает 5 кг с куста, хотя возможен уро-
жай и до 10 кг. Ягоды черного цвета, овальной формы, весом до 
3 г. В высоту куст не превышает полутора метров, что удобно хо-
зяину при уходе и сборе урожая, а растению дает возможность 
зимовать под снегом, что повышает морозостойкость. Высоко-
рослый (высота куста достигает 2-2,5 м) сорт Йохини стабильно 
приносит до 10 кг ягод с куста. Но свой потенциал он раскрыва-
ет только в южных районах, даже в Подмосковье может подмер-
зать. Что уж говорить о наших условиях…

Довольно часто в каталогах садовых фирм йошта подается 
без указания сорта. Тут есть опасность, что саженец окажется 
годен только для южных регионов. Какую-никакую гарантию 
может дать местоположение питомника: если это Урал или 
Алтай, новичок будет пригоден для нашего региона.

Положительные качества гибрида заключаются в боль-
шей устойчивости к болезням и вредителям (его не поражает 
мучнистая роса и почковый клещ), а также неприхотливости. 
Даже при минимальном уходе (агротехника такая же, как для 
смородины, только исключатся ежегодная вырезка побегов) 
кусты йошты разрастаются ввысь и ширь, создавая прекрас-
ную живую изгородь. Используют растение и в одиночной по-
садке, придавая ему штамбовую форму.

Красивые, долго не опадающие листья, оригинальные цвет-
ки, собранные в кисти, пусть небольшой, но все же урожай по-
могают распространению йошты по любительским садам Рос-
сии. Есть энтузиасты этой культуры и у нас, но отзывы весьма 
сдержаны: в суровые и малоснежные зимы растение подмер-
зает. Хотя потом восстанавливается, но в урожайности теря-
ет, да и декоративность из-за обрезки погибших побегов ухуд-
шается.

…Как говорится, кто не рискует, тот не пьет шампанского. Не 
так давно утверждалось, что абрикос, виноград совсем не для 
Сибири. А сейчас эти культуры с успехом выращиваются и у 
нас. Возможно, то же самое будет и с йоштой…

Тамара Малышкина.

Йошта может 
жить в Сибири

Миновало весеннее равноден-
ствие, когда день по времени 
сравнялся с ночью и продолжает 
прибывать. Для садоводов это 
сигнал высевать на рассаду такие 
летники, как бархатцы, астры, 
хризантемы, флоксы.

В роду флоксов насчитывается около 70 видов, 
большинство из них многолетники, но есть и 
представитель летников – флокс Друммонда. По 
яркости и разнообразию окрасок цветка, по ран-
нему и продолжительному цветению он не усту-
пает многолетним видам.

Стебли этого флокса тонкие, прямостоячие, 
ветвистые, опушенные. Цветки – душистые раз-
нообразных расцветок: розовые, оранжевые, го-
лубые, фиолетовые, красные, белые, абрикосо-
вые. Помимо однотонных, есть и двуцветные 

– с глазком в центре, с каемкой по краю. Форма 
цветка может быть обычной, как у флокса ме-
тельчатого, так и гвоздичной, звездчатой. Цвет-
ки собраны в щитовидные соцветия, которые 
красуются на участке с июня до поздней осе-
ни, не выгорают на солнце, не поникают после 
обильных дождей.

Всё множество сортов однолетнего флокса 
можно разделить на группы: высокорослые – до 
50 см, среднерослые – 20-30 см, низкорослые – 
15-20 см и карликовые – 10-15 см. Низкие хоро-
шо смотрятся в бордюрах и вдоль дорожек, вы-
сокорослые и среднерослые создают яркие пятна 
в цветнике, а карликовые служат для создания 
разноцветных живых «ковров».

На рассаду флокс Друммонда высевают в конце 
марта или в начале апреля, чтобы получить цвете-
ние уже в июне. Семена раскладывают в емкости 
по поверхности влажного субстрата, потом при-

сыпают двух-трехмиллиметровым слоем. Расса-
ду высаживают на постоянное место, когда мину-
ет угроза заморозков. Возможен посев в грунт, но 
тогда цветков придется ждать до сентября.

Для тех, кто не имел дела с Друммондой, уточ-
ним: растения эти неприхотливые, но есть не-
которые особенности в агротехнике. Почву они 
предпочитает известкованную (то есть по кис-
лотности ближе к щелочной), но легкую и пита-
тельную. Однако не стоит вносить навоз: в этом 
случае есть риск получить много зеленой массы 
и слабое цветение.

Этот флокс основательный солнцелюб – в 
тени и на переувлажненных участках он цвести 
не будет. Но и сильной пересушки допускать не 
следует. Нужен умеренный полив, а также две-
три подкормки комплексным минеральным удо-
брением, например, нитрофоской (10-20 г на 10 л 
воды). Или специальным удобрением «для кра-
сивоцветущих», которое, кроме основных азота, 
калия и фосфора, содержит микроэлементы.
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Прелесть флоксовых 
куртинок






